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Вот и промчалось наше всегда долгожданное короткое 

сибирское лето. Слава Богу, мы видели немало теплых дней и 

своевременных дождей. Летом многие прихожане уезжают в 

отпуск, а те, кто остался, заняты на подсобных хозяйствах. 

Храмы заметно пустеют. Наш журнал представляет вашему 

вниманию очевидные свидетельства того, что даже при 

скромных материальных и человеческих ресурсах можно 

многое сделать с упованием на помощь Божью. Летом 

проходят традиционные миссионерские сплавы по северным 

рекам, действуют епархиальные лагеря для детей и 

подростков, во многих храмах отмечаются престольные 

праздники.

  Поэтому вместе с Апостолом можем смело утверждать – 

«Все могу в укрепляющем меня Иисусе Христе»! (Фил.4.13) ʞротоиерей	

Александр

Белый-Кругляков,

главный	редактор	

журнала

В миссионерской คоездке คо Нижней Тунгуске
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Пасхальная радость 
для селян

Ребята из Молодежного отдела Братской епар-

хии совершили уже ставший традиционным 

праздничный путь по маршруту : Большеокинск - 

Калтук – Тангуй. 

«Воскресенье,  актовый зал Тангуйской школы, 

ребята собирают декорации, все устали. И вдруг 

детский робкий взгляд  и тихий голос: «А я так 

боялась, что вы не приедете!». И усталость куда-

то испаряется, и в глазах немножко мутно, как в 

окошках во время дождя.

Пасхальная радость – особенная. Она делает 

каждого из нас необычайно добрым; помогает 

почувствовать, как мы, люди, близки и нужны 

друг другу; устремляет приземленные буднич-

ными обязательствами интересы ввысь – туда, 

где у души вырастают крылья…

В миссионерской поездке по Нижней Тунгуске. Наканно. Фото Геннадия Бутолина 
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по Нижней Тунгуске
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Пасхальная ярмарка 
в Перевозовской школе

В такие минуты понимаешь, что все мы, люди, - 

братья. И хочется только благодарить Бога за эту 

радость, за это единение, и просить Его помощи 

и сил, чтобы чаще в потоке обычной жизни 

вспоминать о главном и не закрываться от людей 

под грузом собственных проблем и обстоя-

тельств.

В каждом селе с теплом встречают отца Алексия 

Серебрякова – бессменного вдохновителя 

наших миссионерских подвигов. Кажется, он в 

каждом селе всем родной – столько любви и 

тепла излучает батюшка. 

Особенную надежду дарит то, что с нами вместе 

Серебрякова Дарья – самая активная из наших 

волонтеров и племянница отца Алексия, а в 

Тангуе встречает нас отец Валерий Серебряков – 

Дашин папа и брат отца Алексия. Худенькая и 

маленькая матущка Светлана, которая кажется 

Дашиной сестренкой и еще пятеро «серебря-

ных» малышей. И Тангуйский храм – радостный и 

теплый оттого, что стало в нем заметно много-

люднее. И кажется, что и мы все – большая 

семья, и что мир потихоньку начал меняться»…

Молодежный отдел Братской Епархии

В рамках программы духовно-нравственного 

образования и воспитания в Перевозовской 

школе Бодайбинского района становится 

традицией проведение Пасхальной ярмарки. В 

этом учебном году она состоялась в первую 

седмицу после Пасхи, 21 апреля. Участниками 

стали все: учащиеся 1-11 классов, родители, 

учителя.
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За два месяца был объявлен конкурс Пасхально-

го стола. Этот конкурс является неотъемлемой 

частью ярмарки. Темой Пасхального стола в этом 

году стала народная художественная роспись. 

Вниманию участников  и гостей было представ-

лено пять столов: «Гжель», «Жостово», «Хохло-

ма», «Городецкая роспись», «Дымково». 

Также порадовал концерт Пасхальной тематики, 

приготовленный ребятами и учителями.

И, конечно, ярмарочная распродажа кондитер-

ских изделий не оставила никого равнодушны-

ми…

Учитель русского языка и литературы школы          

Алексеенко И.Г.

28 апреля в зале Собора Рождества Христова г. 

Братска прошла первая Епархиальная научно-

практическая конференция «В поисках смысла».

Ученическая НПК по теме «1917 – 2017: уроки 

столетия» стала одним из первых мероприятий 

проекта по сохранению памяти о пострадавших 

за веру в годы гонений «Пусть прошлое загово-

рит». Проект является победителем междуна-

родного грантового конкурса «Православная 

инициатива» и реализуется на территории 

Братска и Братского района Православной 

гимназией Братска и Братской епархией во 

взаимодействии с Администрацией города 

Братска и Центром Развития Образования.

 Участие в конференции проходило в два этапа:

 На первый – заочный - этап принимались работы 

иногородних участников в электронном вариан-

Пусть прошлое заговорит
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те. Этот этап дал возможность принять участие в 

конференции детям из отдаленных районов 

епархии и Братского района. На конкурс было 

представлено 10 работ из 6 населенных пунктов: 

села Покосное Братского района (4 работы); 

поселков Коршуновский и Новоилимск Нижнеи-

лимского района; села Казачинское и деревни 

Ключи Казачинско-Ленского района; городов 

Усть-Кут и Железногорск-Илимский.

Второй - очный этап – для участников города 

Братска. Участникам было необходимо пред-

оставить электронный вариант работы, тезисы, 

презентацию работы и защитить работу во 

время проведения конференции. Всего на очном 

этапе было представлено 13 работ в трех номи-

нациях: «Православие и культура», «Правосла-

вие и словесность», «Православие и общество». 

Семь из них так или иначе раскрывали тему 

политических репрессий 20-30 годов XX столе-

тия.

 Оценивало работы участников строгое и компе-

тентное жюри:

Иерей Иоанн Афонин – руководитель Духовно – 

нравственного Центра «Слово» при Соборе 

Рождества Христова, учитель истории Братской 

Православной гимназии во имя святителя 

Иннокентия (Вениаминова), Митрополита 

Московского;

Ведерникова Валентина Вячеславовна  – 

старший методист ЦРО;

Бойко Елена Дмитриевна – учитель русского 

языка и литературы МБОУ «СОШ № 46»;

Андреева Лилия Викторовна – историк, крае-

вед, председатель Братской городской общес-

твенной организации «Старый Братск» ;

Возглавил комиссию иерей Антоний Васильев - 

руководитель Отдела религиозного образова-

ния и катехизации Братской епархии.

По итогам очного конкурса были особо выделе-

ны 5 работ:

 Диплом I степени: Соловьева Елена «Правос-

лавный Усть-Илимск»

 Диплом II степени: Сорокин Петр «История 

моей семьи в истории моей страны»; Михалик 

Вадим, Соколов Слава «Писатели, подвергнутые 

репрессиям: В.Т. Шаламов»

  Диплом III степени : Катя Козлова, Лийко Злата 

«Переименование российских городов в 20-ом 

столетии»; Григораш Михаил, Лековец Даниил, 

Соколовская Светлана, Мариловцева София и 

Ульянова София «Пострадавшие за веру».

2017/2
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Благодаря поддержке конкурса «Православная 

инициатива» обладатели дипломов I и II степени 

за счет средств грантодателя станут участниками 

автобусной экспедиции в рамках проекта «Пусть 

прошлое заговорит». Трехдневная экспедиция 

Братск – Иркутск –Братск намечена на 6 августа. 

Участники экспедиции посетят две выставки от 

краеведческого Иркутского музея: «Иркутск 

адмирала Колчака» и «Православные храмы 

Иркутска», самостоятельно организуют для 

иркутян экскурсию на расстрельном полигоне 

«Пивовариха» и встретятся с дочерью расстрелян-

ного священника о. Владимира Алякринского.

 Все участники научно-практической конферен-

ции были отмечены Дипломами, а руководители 

работ- Благодарственными письмами. 

Победители очной Епархиальной научно-

практической конференции были названы в тот 

же день, а вот работы, присланные с территорий 

Епархии,члены жюри тщательно изучали несколь-

ко дней, после чего стали известны итоги заочного 

тура.

П о б е д и т е л я м и  Е п а р х и а л ь н о й  н а у ч н о -

практической конференции "Обретение смысла" 

(заочный тур) стали:

1 место:

Каримова Валерия (9 кл.)-МОУ"Ключевская СОШ" 

Казачинско-Ленского района с работой "Храм в 

селе и храм в душе"(руководитель Антипина 

Мария Александровна);

2 место: 

Цыганков Максим (11 кл.)-МОУ "Новоилимская 

СОШ им.Н.И.Черных" Нижнеилимского района с 

работой "Мои земляки в жизни местного храма" 

(руководитель Лаврентьева Арина Васильевна);

3 место поделили две работы:

Димов Макарий (6 кл.) - МОУ "СОШ 1" г.Усть-Кут с 

работой "Возрождение веры" ( руководитель 

Рогозинская Валентина Ивановна) и

Волобуев Дмитрий (11 кл.) -МБОУ ДО "Детско-

Юношеская Спортивная школа" г.Железногорск-

Илимский с проектом и фильмом на тему "По 

следам первопроходцев Сибири" (руководители 

Волобуева Ольга Евгеньевна и Горбатов Игорь 

Евгеньевич).

Призеры Епархиальной конференции "Обрете-

ние смысла" (заочный тур):

Рахманина Дарья (7 кл.) - МКОУ "Коршуновская 

СОШ" Нижнеилимского района с работой "Спас 

Нерукотворный" (руководитель Павлова Наталья 

Леонидовна);
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Ивчик Захар (7 кл.) - МОУ "Казачинская СОШ" 

села Казачинское Казачинско-Ленского района с 

работой "Репортаж об истории храма Свт.Нико-

лая Чудотворца".

Самое большое количество работ - 4- прислала 

на конференцию Покоснинская СОШ. Это работы 

Борновалова Павла (10 кл.) "Храм в моем селе", 

Хомякова Тимофея (7 кл.) "Равноапостольная 

княгиня Ольга" и Барсуковой Софьи (4 кл.) "Моя 

семья в истории моей Родины" - руководитель 

всех трех работ Тюрина Татьяна Васильевна. А 

также работа Шульгиной Алины (8 кл.) "Семья и 

семейные ценности" - руководитель Жалейко 

Татьяна Николаевна.

Хочется отметить, что все присланные работы 

были интересными, разнообразными по темати-

ке и жанру, во многих из них была сделана 

попытка анализа и осмысления произошедших в 

минувшем столетии событий, что очень порадо-

вало.

Надеемся, что в следующем году Епархиальная 

конференция также соберет немало неравно-

душных мыслителей, которые порадуют нас 

новыми интересными темами и размышления-

ми в контексте истинных национальных Правос-

лавных ценностей. 

Международный детский литературный конкурс 

имени Ивана Шмелева "Лето Господне" прово-

дится уже в третий раз. Православная гимназия 

во имя святителя Иннокентия (Вениаминова) 

города Братска традиционно принимает участие 

в конкурсе, и это не безрезультатно, жюри 

высоко оценивает работы гимназистов, и 

победители едут на очный тур в Москву.

Ученица Православной гимназии
Мариловцева София

стала финалисткой конкурса
«Лето Господне»

В этом году финалисткой конкурса стала ученица 10 класса Мариловцева София:

"Я очень рада, что у меня появилась такая замечательная возможность съездить на 

конкурс и обрести этот бесценный опыт. Этот конкурс – забота Церкви о нас, молодых, и 

о будущем нашей страны и Церкви. Ведь от того, какими мы станем, о чем будем думать 

и что выберем главным в жизни, и зависит наша будущая жизнь, как ни пафосно это 

звучит. Надо учиться думать, понимать, размышлять о трудных и важных вещах"...

2017/2
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9 мая в Центральном районе Братска прошло 

торжественное шествие, посвященное 72-й 

годовщине Победы в Великой Отечественной 

Войне. Руководитель отдела образования и 

катехизации Братской епархии иерей Антоний 

Васильев вместе с ветеранами войны и сотруд-

никами администрации города Братска возло-

жил цветы к Вечному огню на Мемориале Славы. 

В торжественном шествии также приняли 

участие преподаватели и воспитанники Брат-

ской православной гимназии, представители 

молодежного отдела епархии и разведчики 

дружины «Братский острог» Организации 

Российских Юных Разведчиков.

День Победы!

6 мая, в день памяти великомученика Георгия 

Победоносца, по благословению епископа 

Братского и Усть-Илимского Максимилиана 

состоялось освящение поклонного креста на 

месте строительства Богоявленского храма 

(улица Обручева, напротив Братского целлюлоз-

но-бумажного колледжа), в память о Богоявлен-

ской церкви старого Братска, которая была 

построена в 1631 году. Чин освящения совершил 

секретарь епархии протоиерей Андрей Чесно-

ков, в сослужении духовенства Братска.

После освящения креста настоятель прихода 

Богоявления Господня иерей Иоанн Афонин 

поздравил всех с праздником и сообщил, что 

молебны на месте строительства будущего храма 

будут проходить каждое воскресенье в 12:00.

На месте строительства 
Богоявленского храма

освящен поклонный крест
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Третий год подряд в Свято-Софрониевском 

храме города Усть – Илимска проводится акция  

«Никто не забыт, ничто не забыто», посвященная 

памяти участников ВОВ – тех, кто, не жалея своих 

жизней, подарил возможность жить нам.

...На экране хроника тех далеких сороковых. 

Прихожане с интересом вглядываются в кадры 

исторической хроники… Кажется, ты сам бежишь 

в дыму разрывающихся снарядов, смотришь в 

глаза смерти через прицел автомата и пронзи-

тельно любишь эту горькую милую жизнь…

Ведущие поведали о первых днях войны, о том, 

как защищали Брестскую крепость, о юном 

четырнадцатилетнем летчике и о других фактах 

фронтовых лет.

Дети (Андрюша Дворецкий, Давид Шишмарев, 

Юлия Залепа, Маша Кирьян, Маша Емелина, 

Алеша и Сережа Есюкевич, Анечка Золотарева и 

многие другие) искренне и проникновенно 

читали стихи. Звучали отрывки из фронтовых 

песен и наполняли души людей состраданием и 

гордостью за тех, кто был на той войне; за тыл, 

который стал надежной опорой фронту; за 

сынов, отцов и матерей. За всех, кто пережил эту 

войну, и за тех, кто с нее не вернулся.

«Никто не забыт, ничто не забыто»

2017/2
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…А на площади храма всех ждали приятные 

неожиданности. Картошка! Да, та самая печеная 

картошка! С каким аппетитом уплетала ее 

ребятня! 

Рядом - декорация и атрибуты тех далеких дней. 

Здесь и маскировочная сетка, пилотки, каски, 

солдатский котелок, походный вещмешок. Дети 

и даже взрослые с удовольствием фотографиро-

вались с этой атрибутикой. 

И вот раздались звуки мелодии - это грянул 

оркестр, оркестр русских народных инструмен-

тов  «Мозаика»  под руководством И.А . 

Акимовой. Замечательное выступление оркес-

тра порадовало как детей, так и взрослых. С 

интересом слушали выступление солиста этого 

коллектива Алексея Батыра, а также хор мальчи-

ков «Флагман» под  руководством Г.А.Луговской. 

Завершился праздник запуском шаров. Тридцать 

три воздушных шара оранжевого и черного 

цветов - цветов георгиевской ленточки - с 

закрепленными к ним бумажными орденами и 

медалями, изготовленными руками детей, 

взмыли в небо, унося с собой весточку памяти о 

той войне и о той Великой Победе. О том, что 

никто не забыт, ничто не забыто.

2017/2
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14 мая в Неделю 5-ю по Пасхе, о самаряныне, в 

соборе Рождества Христова г. Братска была 

совершена Божественная Литургия. Богослуже-

ние возглавил настоятель храма протоиерей 

Андрей Чесноков, в сослужении клириков 

собора. Проповедь перед Причастием произнес 

иерей Алексий Серебряков.

После отпуста настоятель храма протоиерей 

Андрей Чесноков вручил сертификат об оконча-

нии школы звонарей семерым выпускникам. На 

протяжении четырех месяцев ученики изучали 

историю колокольного звона, строение колоко-

лов, систему развешивания, употребление звона 

на Богослужении и практиковались в искусстве 

звона на специальном тренажере. Также звона-

ри  посетили с экскурсией колокольни Братска. 

Завершительным этапом школы звонарей стали 

экзамены по теории и практике, которые показа-

ли, в основном, положительные результаты. 

После получения сертификатов выпускники 

показали свои умения на колокольне собора и 

порадовали прихожан праздничным звоном. 

Выпуск школы звонарей

28 апреля 2017 г. в поселке Бубновка Киренского 

района Иркутской области страшный пожар уничто-

жил практически весь поселок. Около 450 жителей 

поселка остались без крыш над головой и всего 

нажитого.

По благословению епископа Братского и Усть-

Илимского Максимилиана по епархии был объяв-

лен сбор вещей и денежных средств для погорель-

цев. В настоящее время вещевой сбор закончен и 

отправлен в город Киренск, где временно размеще-

ны пострадавшие жители п. Бубновка. На собран-

ные денежные средства были приобретены пред-

меты первой необходимости и организована их 

отправка.

Также была организована поездка священнослужи-

телей Братской епархии иерея Олега Зырянова и 

иерея Сергия Власова в п. Бубновка, которые 

провели встречу с местной администрацией и 

жителями поселка. По итогам встречи были намече-

ны планы по комплексной помощи погорельцам.

Братская епархия оказывает помощь
жителям сгоревшего поселка

2017/2
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21 мая, в день памяти апостола и евангелиста 

Иоанна Богослова, приход  жилого района 

Порожский г. Братска празднует Престольный 

праздник. Настоятель прихода протоиерей 

Димитрий Филиппов возглавил праздничную 

Божественную Литургию в молитвенной комна-

те. После богослужения прошел крестный ход к 

зданию, которое будет реконструировано под 

храм во имя апостола и евангелиста Иоанна 

Богослова. 

Престольный праздник 
в Порожском

22 мая 2017 года, в день празднования перенесе-

ния мощей святителя Николая Чудотворца из 

Мир Ликийских в Бар, епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан совершил Божествен-

ную Литургию в Свято-Никольском храме города 

Вихоревка. Его Преосвященству сослужили: 

секретарь епархии протоиерей Андрей Чесно-

ков, протоиерей Андрей Огородников, протоие-

рей Евгений Сумин и иерей Алексий Серебряков. 

Проповедь перед Причастием произнес настоя-

тель храма протоиерей Евгений Сумин. 

Владыка вручил Архиерейские грамоты прихо-

жанам:

§ Силаеву Георгию Ивановичу, старосте 

храма

§ Урузбахт Ирине Федоровне, бухгалтеру 

храма

§ Суминой Людмиле Ивановне, регенту

§ Козлову Николаю Георгиевичу, певчему

§ Досонцевой Неониле Ивановне, про-

сфорнице

§ Ильиной Клавдии Петровне, работнице 

храма

§ Юрьевой Валентине Аркадиевне, 

работнице храма

§ Коневой Анне Дмитриевне, работнице 

храма

День памяти святителя 
Николая Чудотворца
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За Богослужением владыка зачитал обращение 

Святейшего Патриарха Кирилла по случаю 

принесения в пределы Русской Православной 

Церкви мощей святителя и чудотворца Николая, 

архиепископа Мир Ликийских.

После Богослужения было отслужено славление 

праздника и далее священнослужители и 

прихожане прошли по улицам города торжес-

твенным крестным ходом.

Пролетели быстрокрылой птицей школьные 

годы, и вот уже прозвенел последний звонок для 

наших выпускников. Трех одиннадцатиклассни-

ков (Журавлеву Марину и Антипиных Дмитрия и 

Даниила) и восьмерых девятиклассников 

(Верхотурова Сергея, Дарьева Григория, Корми-

лицина Владимира, Орлову Анну, Перминову 

Анастасию, Иванову Анастасию, Григорьевых 

Дарью и Сорокина Арсения) на успешную сдачу 

экзаменов благословил владыка Максимилиан, 

прибывший по традиции в Православную 

гимназию на праздник «Последнего звонка».

В этот волнительный день, когда в  сердце 

каждого  - размышления о предстоящем пути, 

владыка пожелал выпускникам применять в 

будущем не только знания общеобразователь-

ных предметов, но и знания христианской жизни, 

которые они также получили в Православной 

гимназии и чтобы в дальнейшем их отношение  к 

Богу, школе, учителям было благодарным.

Ребята замечательно отыграли мини-спектакль, 

в котором нашлось место и детективному 

сюжету, и остроумным шуткам, и трогательным 

поздравлениям  в адрес родителей и учителей с 

вручением праздничных букетов.

Иерей Антоний, руководитель отдела образова-

ния и катехизации Братской епархии: «Радостно 

видеть, что наша гимназия живет и укрепляется 

всем ветрам назло. Выпускники  известны как 

люди активные, отзывчивые на добрые дела, как 

для церкви, так и для людей. Хочется им поже-

лать, чтобы в дальнейшем они были полезны 

обществу, оставаясь в церкви, и воспринимали 

ее неотъемлемой частью своей жизни».

Последний звонок
в Православной гимназии

2017/2
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Праздновать День славянской письменности и 

культуры уже вошло в традицию города Братска. 

Второй год в сквере Кирова молодежь города 

устраивает народные гуляния.

В этом году каждый прохожий мог попробовать 

свои силы в письме пером и чернилами, испы-

тать себя на ловкость в народных забавах, 

которые проводили наши юные, но бравые 

казаки из центра военно-патриотического 

воспитания «Ладья». Всякому желающему было 

предложено ответить на несколько вопросов об 

истории России за сахарные леденцы. Также 

жители Братска могли изучить старославянские 

слова и числа, своими руками сделать куколок, 

попеть народные песни и просто хорошо провес-

ти время.

Благодарим за организацию, помощь и участие 

волонтеров "БраВо",  творческое объединение 

«Творог», МКУ "Центр молодежных инициатив" 

города Братска,  ЦВПВ «Ладья», ИП Зеленая Л. В. 

и Братский драматический театр. Надеемся на 

дальнейшее сотрудничество со всеми, кто помог 

осуществить этот проект, и ждем притока новых 

сил! 

День славянской письменности 
и культуры

28 мая 2017 года, в Неделю 7-ю по Пасхе, святых 

отцов I Вселенского Собора, епископ Братский и 

Усть-Илимский Максимилиан совершил чин 

великого освящения храма в честь иконы Божией 

Матери «Знамение» поселка Янгель Нижнеи-

лимского района. На освящение храма съехались 

верующие из разных поселков района, прису-

тствовали представители администрации.

За Божественной Литургией Его Преосвященству 

сослужили: секретарь епархии протоирей 

Андрей Чесноков, архимандрит Серафим 

(Одиноков), протоиерей Андрей Огородников, 

протоиерей Георгий Янков, игумен Арсений 

(Борновалов), протоиерей Леонид Шевченко, 

протоиерей Александр Осипов, настоятель 

храма протоиерей Филипп Макаров и иерей 

Виталий Казанцев.

В поселке Янгель
освящен храм
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На Малом входе во внимание ко трудам во славу 

Святой Церкви владыка наградил благочинного 

Нижнеилимского благочиния протоиерея 

Александра Осипова правом ношения палицы. 

После богослужения было провозглашено 

многолетие и епископ Максимилиан вручил 

архиерейские грамоты:

+ игумену Арсению (Борновалову), первому 

настоятелю храма;

+ Салтыковой Галине Валентиновне, казначею 

храма в честь иконы Божией Матери «Знамение» 

п. Янгель;

+ Федорову Сергею Владиславовичу, ктитору 

храма;

+ протоиерею Филиппу Макарову, настоятелю 

храма.

С 27 по 28 мая 2017 года епископ Братский и Усть-

Илимский Максимилиан совершил архипастыр-

ский визит в Нижнеилимское благочиние. 27 

мая, в субботу 6-ой седмицы по Пасхе, епископ 

Максимилиан посетил поселки Нижнеилимского 

благочиния. Первым населенным пунктом, в 

котором встретили правящего архиерея, был 

поселок Березняки, где Владыка совершил 

молебен святителю Иоанну Тобольскому, во имя 

которого освящен храм. Далее в поселке Старая 

Игирма владыка совершил молебен в молитвен-

ной комнате во имя иконы Божией Матери 

«Неопалимая Купина».

Вечером, в канун Недели святых отцов I Вселен-

ского Собора епископ Максимилиан возглавил 

Всенощное бдение в храме во имя преподобного 

Серафима Саровского в поселке Новая Игирма. 

Его Преосвященству сослужили клирики благо-

чиния.

28 мая епископ Максимилиан совершил чин 

Великого освящения храма в поселке Янгель. 

Вечером этого же дня владыка посетил поселок 

Видим и совершил молебен на месте строит-

ельства будущего храма во имя Пророка Предте-

чи и Крестителя Господня Иоанна.

Архиерейский визит 
в Нижнеилимское благочиние
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27 мая 2017 года в заповеднике "Томская писани-
ца", который находится в 55 км. южнее г. Кемеро-
во, проводился IX фестиваль колокольного звона, 
под названием "Звоны над Томью".
От Братской епархии был отправлен один из 
выпускников Братской школы звонарей Гребе-
нюк Вячеслав Николаевич. По возвращении в 
свой родной город Вячеслав поделился своими 
впечатлениями об участии в фестивале:
«Дорога до г. Кемерово была не очень простой, в 
общей сложности пришлось преодолеть 1700 км. 
на автобусе с пересадкой в г. Красноярске. По 
прибытии в Знаменский собор города Кемерово 
участники фестиваля прошли регистрацию, всего 
17 участников, все из Кузбасса, и только один 
участник из Иркутской области, это - я. После 
регистрации нам провели экскурсию по Знамен-
скому кафедральному собору, также мы посети-
ли колокольню. После обеда в трапезной собора 
нас перевезли на автобусе в заповедник, где и 
должен был состояться фестиваль. 
Разместили всех в юртах современного типа, со 
всей необходимой бытовой техникой внутри. Так 
как программа фестиваля была очень насыщена, 
то мы взялись сразу же за дело. И дело это 
началось с оборудования передвижной звонни-
цы, которую мы разместили на корабле. Поясню: 
по задумкам организаторов фестиваль начался с 
молебна у храма в честь равноапостольных 
Кирилла и Мефодия, который возглавил епископ 
Мариинский и Юргинский Иннокентий, и после 
его благословения по реке Томь раздался 
мелодичный Трезвон с плывущего корабля, 
который подхватила большая колокольня, 
расположенная на храме, и далее включается 
малая звонница, и все это происходило в один 
ритм и создавало красивую картину. Можно так 
сказать, создался некий эффект 3D восприятия 
звука, ощущение реального отрыва от земли.
Программа фестиваля была очень насыщенной и 
познавательной.
По завершении фестиваля всем участникам были 
вручены дипломы об участии, памятные подарки 
и благодарственные письма настоятелям хра-
мов, которые благословили на участие в фестива-
ле своих звонарей». 

Звонарь из Братска
побывал на фестивале

колокольного звона в Кемерово
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5 июня 2017 года, в День Святого Духа, епископ 

Братский и Усть-Илимский Максимилиан совер-

шил Божественную Литургию в Свято-Троицком 

храме села Тангуй Братского района.  Его Преос-

вященству сослужили: благочинный 2 Братского 

(районного) благочиния протоиерей Петр 

Борновалов, протоиерей Андрей Чесноков, 

иерей Алексий Серебряков и настоятель храма 

иерей Валерий Серебряков. Проповедь перед 

Причастием произнес иерей Валерий Серебря-

ков. На Малом входе, во внимание ко трудам во 

славу Святой Церкви, владыка наградил настоя-

теля храма иерея Валерия Серебрякова правом 

ношения набедренника.

Архиерейское богослужение 
в День Святого Духа 

в селе Тангуй

Воспитанники казачьего кадетского класса при 

Свято-Иннокентьевском приходе Братска 

приняли участие в областной «Зарнице» и 

заняли второе место.

Ежегодная областная военно-спортивная игра 

«Зарница» прошла в Ангарском районе с 22 по 24 

июня. Участие приняли 13 команд из Иркутска, 

Ангарска, Зимы, Братска, Свирска, Черемхово, 

Эхирит-Булагатского, Усольского, Иркутского, 

Шелеховского, Аларского, Ольхонского и Слю-

дянского районов. Общее количество участников 

превысило 140 человек, это подростки в возрасте 

от 14 до 17 лет из общеобразовательных школ и 

участники военно-патриотических и спортивных 

клубов.

Торжественное открытие «Зарницы» состоялось 

22 июня в Иркутске на площади перед мемориа-

лом «Вечный огонь». Церемония была посвяще-

на Дню памяти и скорби. А затем в поселке 

Стеклянка Ангарского района стартовали сорев-

нования. В этом году они проходили на уникаль-

ной площадке – на территории учебного центра 

Росгвардии, полка оперативного назначения 

войсковой части №3695. Территория оснащена 

Уступили совсем чуть-чуть
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новейшими тренировочными площадками, 

оборудованными для профессиональной 

подготовки военных.

В течение трех дней участники «Зарницы» 

проходили тест на знание военной истории 

России, демонстрировали навыки оказания 

первой медицинской помощи, разбирали и 

собирали автомат Калашникова. Кроме того был 

марш-бросок в полной боевой выкладке, 

преодоление полосы препятствий и строевая 

подготовка. Впервые за долгое время проведе-

ния игры организованы учебные стрельбы из 

боевого оружия и тактические занятия с приме-

нением лазерных технологий. А еще прохожде-

ние «зараженного участка» с применением 

дымовых завес, в ходе которого участникам 

предстояло переодеться  в общевойсковые 

защитные комплекты. Кроме того, команды 

ожидал этап «гранатометный рубеж», где они 

должны были поразить условную бронетехнику 

из учебного гранатомета. В рамках мероприятия 

прошла выставка вооружения и военной техники 

Росгвардии.  

Воспитанники казачьего кадетского класса из 

Братска показали хорошие результаты во всех 

дисциплинах и вернулись домой с серебряным 

кубком. 

Казачий ансамбль «Ладья», существующий при 

Свято-Иннокентьевском храме Братска, удостоен 

второго места крупного международного 

творческого конкурса.

В канун Дня России в Сочи открылся междуна-

родный фестиваль-конкурс «Великая Россия». На 

смотр собрались творческие коллективы всей 

страны: от Калининграда до Якутии - более 

одной тысячи артистов. 

Как сообщила пресс-служба администрации 

Сочи, в конкурсной программе фестивального 

проекта приняли участие исполнители и творчес-

кие коллективы следующих направлений и 

Братчане 
побывали на фестивале 
«Великая Россия» в Сочи
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жанров искусства: инструментальная музыка, 

хоровое пение, народное пение, вокал, хореог-

рафия, эстрадно-цирковой жанр, театр мод, 

художественное слово. В состав жюри вошли 

выдающиеся представители российской культу-

ры и искусства, профессора и преподаватели 

МГК им. П. И. Чайковского, РАТИ, Ульяновского 

педагогического университета, Московского 

института современных искусств.

12 июня состоялся Гала-концерт из лучших 

номеров, после чего были названы победители 

конкурсной программы. Братский ансамбль 

«Ладья» удостоен второго места в номинации 

"Народное пение". 

По возвращении в Братск участники рассказали, 

что по пути на фестиваль коллектив сделал 

остановку в Москве, где, отстояв четырехчасовую 

очередь, артисты приложились к мощам Святого 

Николая Чудотворца. Это событие оставило 

неизгладимый след в сердцах участников 

ансамбля. Также посетили Сретенский монас-

тырь новомучеников и Зачатьевский монастырь. 

Кроме того казачий ансамбль побывал в сердце 

Кубанского казачества - городе Краснодаре, где 

артисты посетили старинные храмы, краеведчес-

кий музей. Побывали в месте переселения 

запорожских казаков 1791г. на полуострове 

Тамань и приняли участие в местном фестивале в 

музее под открытым небом «Атамань». По 

словам участников ансамбля поездка получи-

лась очень продуктивной: «Побывали на казачь-

ей земле, познакомились с носителями казачьей 

традиции, многому научились, а чему-то учили 

сами», - поделились впечатлениями артисты. 

По возвращении в Братск был отслужен благода-

рственный молебен.

Свято-Иннокентьевский приход города Братска 

завершает обустройство звонницы. Колоколь-

ный звон местные жители слышат уже много 

месяцев, но вот внешний вид колокольни 

дорабатывали до последнего времени. Так 30 

июня после молебна на колокольню водрузили 

маковку с крестом. Высотные работы заняли 

около трех часов. 

Колокольня в Энергетике 
обрела Крест
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7 июля в день Рождества Иоанна Предтечи на 

приходе во имя свт. Иннокентия (Вениаминова) 

было организовано мероприятие для детей 

младшего возраста. После Литургии ребята в 

возрасте от четырех до десяти лет с родителями, 

педагогами и настоятелем прихода собрались и 

поехали на место строительства храма во имя 

святого благоверного князя Александра Невско-

го, где поучаствовали в уборке территории места 

строительства, а также помолились.

После возвращения на приход свт. Иннокентия 

педагоги центра «Ладья» организовали для 

ребят подвижные игры в парке и чаепитие со 

сладостями. День оставил у малышей много 

положительных эмоций от совместного труда и 

отдыха.

Семейный праздник 
в Свято-Иннокентьевском приходе
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Миссионерский сплав по Нижней Тунгуске. Фото Геннадия Бутолина



В	нашей	епархии	есть	края,	где	жителей	в	пересчете	на	единицу	

площади	едва	ли	не	меньше,	чем	медведей.	Поселки	по	40,	80	человек.	

И	добраться	туда	можно	либо	вертолетом,	либо	зимой	–	

внедорожником.	Православных	священников	там	видят	один-два	раза	

в	год.	И	то	лишь	благодаря	тому,	что	живут	среди	нас	энтузиасты,	

готовые	неделями	переносить	походные	условия.	

Этим	летом,	как	и	три	предыдущих	лета	подряд,	группа	

православных	миссионеров	отправилась	в	Катангский	район.	

Добирались	по	воде	–	в	теплое	время	года	это	лучшие	дороги	в	тех	

местах.	

Редакции	журнала	ВРАТА	о	состоявшемся	сплаве	рассказал	

возглавлявший	группу	епископ	Братский	и	Усть-Илимский	Максимилиан.

НАСТОЯЩИХ АТЕИСТОВ 

ТАМ МАЛО

Преосвященнейший
 МАКСИМИЛИАН, 

епископ 
Братский и 

Усть-Илимский:

Из миссионерской поездки по Нижней Тунгуске летом 2016 г. Фото Игоря Силивончика
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Каждый год мы ставим перед собой 

новые цели и задачи. Главным 

остается одно – несение православия 

тем людям, которых мы уже знаем, 

укрепление контактов, повышение 

доверия друг другу. Новой целью 

этого года является зимнее 

окормление, конечно, там, где это 

возможно. От Игирмы до Токмы есть 

зимник, порядка 150 км. Отец 

Георгий Янков два раза ездил по 

нему, и в нынешний приезд, хоть 

там и живет порядка тридцати 

человек, это был уже «наш» поселок, 

нас ждали. 

Почему мы туда едем? Коротко не 
ответишь. Когда эти территории 
входили в Иркутскую епархию 

(Братская епархия сформирована 6 лет назад – 
прим. ред.), они были самыми отдаленными и, 
конечно, по объективным и субъективным 
причинам получали внимания меньше всех. 
Священники опасались отправки в Ербогачен, 
как ссылки. Зачастую туда попадали требоиспол-
нители: одинокие или очень пожилые батюшки, 
совершавшие богослужения, но не способные 
на что-то большее. А долгое время священников 
там и вовсе не было. Лишь два раза в год в 
райцентр – Ербогачен – приезжал священнослу-
житель. Но район большой и помимо райцентра 
есть разбросанные, немногочисленные поселки. 
В общем, считалось, что Катангский район – это 
место, где нет церковной жизни, где все очень 
сложно. 

Теперь этот район в составе Братской епархии, 
но по-прежнему территориально очень далек. И 
помочь его жителям воцерковиться мы считаем 
очень важным. Необходимо, чтобы там был 
молодой, образованный, семейный священник, 
своим примером показывающий красоту 
Православия, способный развивать церковную 
жизнь, открывать воскресную школу, учить 
хоровому пению и делать многое другое. 

И вот пока этой цели мы не достигли, нехватку 
восполняем своим ежегодным десантом. Сам я 
уже четвертый год совершаю долгосрочное 
путешествие по реке Тунгуска. Второй год в наш 
маршрут включена река Непа. 

Много лет туда приезжали только сектанты. 
Поэтому в наш первый приезд часть жителей 
принимали нас с радостными возгласами: 
«Слава Богу, вы приехали!». Были и те, которые, 
проявляя внешнее гостеприимство, оставались 
на некой дистанции. Видимо, думали: «У них 
свои цели, задачи, свои обязательства перед 
кем-то, а мы поучаствуем в той мере, в которой 
нам хочется. Захочу покреститься – покрещусь, 
будет интересно – послушаю. Но я никому ничем 
не обязан». 

Поэтому в первый год людей приходило 
много, во второй меньше, но с теми, с кем мы в 
первый раз нашли контакт, отношения  станови-
лись более глубокими. 

Те два года мы договаривались с дружествен-
ными организациями  о баржах – средствах 
нашего передвижения. И каждый раз были 
большие сомнения: состоится наш сплав или нет. 

Каждый раз судно нам доставалось с коман-
дой, как в песне «на лицо ужасные, добрые 
внутри». Обычные мужики, которые ведут себя 
так, как привыкли. И в многодневном путешес-
твии это тяготило: то мат летел с рубки, то 
бесконечные попсовые песни. Поэтому к третье-
му лету мы изготовили свой катамаран и добави-
ли в маршрут дополнительный большой участок 
по реке Непа. Так наш путь удлинился на 600 км.

На реке Непа всего три поселка: Токма, Бур и 
Ика. Там вообще весь ХХ век не было священни-
ка, хотя до революции был храм Сорока Севас-
тийских Мучеников в поселке Бур. 

В прошлом году мы решили построить в 
больших поселках на Нижней Тунгуске молит-
венные дома. Привезли вертолетом свою 
строительную бригаду, стройматериалы, 
которые невозможно купить на севере. Десять 
дней в поселке Непа работала наша бригада, 
потом еще в Преображенке. И получилось два 
молитвенных дома. В Непе произошел такой 
случай: хотели восстановить старую библиотеку, 
неделю на это потратили. Но она была настолько 
ветхая, что ничего не получилось. В итоге один 
житель отдал под церковь свой неиспользуемый 
домик, который он хотел превратить в магазин. 
Мы преобразили его за три дня: покрасили, 
наклеили обои, постелили пол, установили 
иконостас. Очень симпатичный получился 
храмик. В прошлом году я отслужил там первую 
Литургию. 
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Этим летом мы пробрались по епархиальному 
северу от края до края: от Токмы до Наканно. 
Путь стал таким, что даже вертолету забирать нас 
из крайней точки было слишком далеко. Поэто-
му до Хамакара сплавлялись катамараном, а до 
Наканно уже моторной лодкой. Итого 850 км по 
воде, чтобы побывать в поселке, где живут 40 
человек (ну и то понятно, что они не все нас 
ждали). 

Катамаран к этому году оснастили более 
мощным двигателем. Наш домик на воде 
производил впечатление, все приходили смот-
реть, что такое плывет по реке. На нем едва 
хватает места для сидения, умещается порядка 
тринадцати человек, но комфортно семи-
восьми. Река там не быстрая, шли со скоростью 
баржи – около 10 км в час, ночевали на берегу. 
Мы и не стремились слишком быстро идти. На 
Непе между поселками примерно 200 км, 
поэтому добирались по три дня, две промежу-
точные ночевки устраивали в палатке на диком 
берегу. Раз пять видели с реки медведей. У нас 
была с собой собака-лайка Малыш, которая 
выбегала первой, все обнюхивала, потом 
спускались мы. 

Питание (крупы, овощи, хлеб) везли с собой. 
Брали те продукты, которых там нет или стоят 
дорого. Потом в деревнях нас кормили, давали с 
собой и этим проявляли ответную благодар-
ность. 

Были и те, кто шел с таким посылом: «Будем 
креститься, если только бесплатно». Конечно, 
бесплатно! Только придите. Но, оказывается, 
дело не в оплате – трудно решиться изменить 
свою жизнь, сложившийся режим… Вечером 
беседуем, говорим, что надо на службу прийти, а 
утром половины нет. Встречаешь потом: «Я 
проспал…», «Я сети снимал…». Говорю: «Мы же 
раз в год к вам приезжаем, что же вы не можете 
собраться?» - «Не знаем…». И не скажешь, что 
людям это совсем не нужно. Во-первых, бесы, 
конечно, мешают человеку встать на путь 
исправления. Я и в проповедях это говорил, что 
завтра ленивому – бесы подбросят лени, работя-
щему – работенки и так далее, лишь бы человек в 
церковь не пришел. 

Стал теперь ходить домой к тем, кто не при-
шел. Они немножко стесняются, конечно. 
Враждебного отношения к нам не было нигде, 
где была возможность, старались размещаться 
по домам и всегда довольствовались тем, что 

есть. У местных жителей, таким образом, 
появлялась возможность вести какие-то сокро-
венные беседы, вопросы задать.

...Пока ехал, все читал Деяния и Послания 
апостолов. Очень похоже. Ты едешь в языческий 
по сути мир, проповедуешь Христа, ищешь 
последователей, пытаешься созидать церкви.

Я езжу не как архиерей, а как миссионер. Те 
люди, что там живут, для них нет особой разни-
цы: батюшка, архиерей - просто служители 
церкви, которые могут покрестить, освятить дом, 
помолиться. Лишь на Верхней Лене, в третью 
экспедицию, нам удалось осуществить «по-
настоящему» архиерейские службы. Я ночевал 
где-нибудь в зимовье, а в деревню приезжал к 
Литургии. Деревни очень маленькие, бывало, 
встречает батюшка и четыре человека прихо-
жан… 

В этом году мы решили служить Литургию во 
всех поселках. Везли с собой мобильный храм, 
облачения, сосуды, просфоры… И совершили 
десять Литургий в Катангском районе. Соотно-
шение причастников к количеству жителей такое 
- в Токме (куда мы второй год приезжаем) из 
тридцати жителей двенадцать причастников, в 
Буре на восемьдесят жителей – двадцать причас-
тников, в Ике на сорок жителей – одиннадцать 
причастников. Вместе с крещаемыми приходили 
те, кого мы крестили раньше, исповедовались и 
причащались. Мы не предъявляли к причастни-
кам строгих требований. Самое главное, должна 
быть вера, желание покаяться в грехах и причас-
титься. Понятие о посте, о сугубой молитве им 
еще не близко и вместить пока не смогут. Даже 
было так: священник выходит в Преображенке 
(это второй по величине поселок Катангского 
района) и говорит: «Кто готовился к исповеди – 
подходите». Все стоят. Священник возвращается 
в алтарь. Я ему говорю: «Ты не правильно сказал. 
Нужно сказать: «Кто хочет исповедаться – 
подходите ко мне». Батюшка снова вышел, было 
сказано слово о покаянии, и люди пошли. Их 
жизнь простая, природная. Они делают то, что 
считают в данный момент нужным. У них нет 
навыка идти против течения, бороться с собой. 
То, что для христиан «со стажем» естественно – 
противостоять греху, своим страстям, общес-
твенному мнению, если оно противоречит 
христианскому мировоззрению, у них такого 
навыка еще нет. Им сложно что-либо менять. Не 
знаю, что нужно сделать, чтобы им в пост отка-

2017/2

 /  Вопрос архиерею 24

201 /7 2
Литургия в Ереме. Фото Геннадия Бутолина
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заться от мяса, которое они с детства привыкли 
есть каждый день. Чтобы понять это, нужно 
иметь глубокое христианское сознание, желание 
Царствия Небесного. Должен быть священник и 
приход.
Везде говорю, что самый простой способ сейчас 
узнать о Церкви - это телеканалы «Спас» и 
«Союз». Там у всех телевизионные тарелки, 
изоляции информационной сейчас нет. Другое 
дело, что надо волевое усилие приложить для 
переключения канала с развлечениями, а для 
этого осознать, для чего это тебе? Потому что 
если по потребительскому принципу, то люди 
ходят в церковь редко, свечку поставить, когда 
что-то случилось. А если ты в Царствие Божие 
стремишься, то это твоя ежедневная потреб-
ность: молиться, думать о Боге, о своей душе. У 
них пока этого нет. И если в доме дети, то весь 
день, пока есть свет (в некоторых поселках он 
бывает только вечерами), идут мультики.  

Наше желание – обустроить в каждом 

поселке молитвенное помеʠение. 

Если будет молитвенная комната, 

то, собираясь по воскресеньям на 

обʠую молитву, люди смогут 

совместно решать и обʠественные 

вопросы, делать что-то вместе на 

обʠее благо. Но должно быть 

встречное желание жителей, тогда 

помоʠь обязательно придет.

 А пока у них место единения – вертолетная 
площадка. В первый раз мы даже не могли этого 
понять. Наш приезд совпал с прибытием верто-
лета. Мы собираемся на заранее объявленную 
беседу, и пришла лишь одна женщина. Мы 
спрашиваем - а где все? А все вертолет встреча-
ют. А зачем? Ну, у нас так заведено… Одни 
улетают, другие их провожают, третьи встречают 
прилетевших, четвертые передают или получа-
ют посылки. То есть там вся деревня. Единствен-
ное место, где вся деревня видит друг друга! 
Теперь мы уже ничего не назначаем на время, 
когда прилетает вертолет. Все равно выбор будет 
в его пользу. 

Правильно ли мы тратим ресурсы: финансо-
вые, временные, кадровые? И без того дефицит-
ные? Надо подчеркнуть, что большинство затрат 
- это благотворительность. Нам жертвует бизнес, 

-
ленную 

ы 
встреча-

и 
т 

луча-
динствен-

уга! 
мя, 

ет 

финансо-
ефицит-

затрат 
бизнес, 

с пониманием того, что на территориях, где 
деньги зарабатываются, живут люди, и помощь в 
несении веры, Слова Божия - это социальная 
ответственность предпринимателей. Самые 
большие затраты производятся не из церковной 
кассы - это вертолет и другое техническое 
обеспечение. Церковь отвечает за сбор делега-
ции, в которой есть священники, приобретение 
провизии и оборудования, предоставление 
церковной литературы и утвари. Мы ничего там 
за деньги не продаем. Но человек так устроен, 
что если не платит, может взять охапку чего-то и 
тут же забыть, выкинуть. Чтобы не было потреби-
тельского отношения, мы на Литургии на столик, 
где лежат иконочки, книжечки, выставляем 
жертвенник. Но каждому крещаемому дарится 
много литературы об основах веры. 

Если все вертолеты, теплоходы, бензин пере-
вести в деньги, то около трех миллионов рублей 
на эту экспедицию ушло. Да, мы вкладываем в 
самый дальний, самый недолюбленный район. 
Их всего четыре тысячи человек, разбросанных 
на 1ϴ0-ти тысячах квадратных километров. В 
Катангском районе добывается много ресурсов 
для страны, и я считаю, что власть должна быть 
внимательнее к людям, живущим в непростых 
условиях, а мы должны, со своей стороны, 
стараться поддерживать с людьми общение, 
просвещать их светом веры, невзирая на слож-
ности и затраты. Будем продолжать наше 
миссионерское дело. Ведь нас там ждут.

W ^. . После записи этого материала епископ 
Максимилиан отправился в долгую поездку по 
таким же труднодоступным Бодайбинскому и 
Мамско-Чуйскому районам.

Записала Марина Андрейчикова
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- Отец Николай, когда и как Вы решили 
стать священнослужителем?

- К этому шагу я, наверное, шел всю свою 

жизнь. Моя семья православная, и с самого 

детства я был при храме. С 13 лет стал прислужи-

вать в алтаре в Спасо-Преображенском храме 

города Братска. Когда же образовалась Братская 

епархия, меня пригласили на должность рефе-

рента и нести служение старшего иподьякона, 

которое продлилось более трех лет. В 2014 г. 

епископ Братский и Усть-Илимский Максимили-

ан рукоположил меня в сан священника.

 - Расскажите немного о Вашей семье? 
Были ли  у Вас в роду священнослужители?

 - Почти в каждой православной семье есть 

свой молитвенник – тот человек, который 

молится за весь род. В нашей семье таким 

человеком была моя прабабушка Анна Степа-

новна. Именно она привила любовь к Богу моей 

бабушке, моему отцу и отчасти мне (умерла она, 

когда мне было 9 лет). Прабабушка пела в 

церковном хоре в Чите (где в то время служил 

протоиерей Анатолий Зайшлый, который до сих 

пор служит в Курской епархии). Моя бабушка Зоя 

Николаевна также работала в храме Успения 

Божией Матери города Братска бухгалтером, 

помогала в Свято-Преображенском храме 

Братска. Мой дед Африкант Филиппович также 

трудился в Свято-Преображенском храме. Все 

это сказалось на том, что я часто бывал в храме с 

бабушкой и дедушкой. Сначала в Свято-

Успенском храме (где я в настоящее время 

являюсь настоятелем), затем в Преображенском 

В этом выпуске журнал знакомит читателей 

с иереем Николаем ОСИПОВЫМ 

и приходом Успения Пресвятой Богородицы в Падуне,

которому в этом году исполняется 35 лет.

Отцу Николаю мы задали несколько вопросов: 

храме (в этом храме я нес послушание алтарника 

одиннадцать  лет, некоторое время проводил 

огласительные беседы).

Особую роль в моем духовном становлении 

сыграл мой дядя – протоиерей Александр 

Осипов (настоятель храма Серафима Саровского 

поселка Новая Игирма, благочинный Нижнеи-

лимского района). Когда он был рукоположен в 

священнослужители и направлен в поселок 

Новая Игирма, я часто к нему ездил в гости. 

Смотрел на его жизнь, служение… И где-то в душе 

мне тоже хотелось стать священником. 

В настоящее время многие мои родственники 

так или иначе связаны с Церковью. Дядя священ-

ник, отец архиерейский водитель, трое моих 

двоюродных братьев являются иподьяконами, 

муж моей сестры диакон, брат мужа моей сестры 

иподьякон.

- Хотели бы Вы, чтобы Ваши дети 
продолжили Ваше служение?   

 

- Да, я бы хотел, чтобы мои дети были так же 

связаны с церковной жизнью. Это, конечно, 

должен быть их выбор, и настаивать на чем-то, я 

думаю, не стоит. Я всегда молюсь, чтобы Господь 

сам определил их туда, где они действительно 

принесут пользу и своей душе, и Церкви.

- Какая основная обязанность священнослу-
жителя является первостепенной на Ваш 
взгляд?

- Я считаю, что основной обязанностью свя-

щеннослужителя является совершение богослу-

жений, живое общение с Богом. Без этого обще-

ния все остальное становится пустой суетой. 
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1.  Моя семья. Свято-сคенский храм

2.  Родители. Свято-сคенский храм

3.  4.  В разведческом лагере

3
2
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 - §егко ли Вам быть священником!

- Священство – это служение Богу и людям. 

Чтобы быть достойным этого служения, прихо-

дится много над собой работать.  

- ¡сть ли у Вас образование: светское и 
духовное!

- Да, я окончил Братский государственный 

университет по специальностям «История 

классическая» и «Учитель права», учился в 

аспирантуре. В 2016 г. окончил Хабаровскую 

духовную семинарию.

- �де в настоящее время Вы служите и 
какие послушания несете! 

 Я являюсь настоятелем нескольких храмов: 

Свято-Успенского города Братска, великомучени-

ка Георгия Победоносца поселка Шумилово и 

храма в честь иконы Божией Матери «Скоропос-

лушница» поселка Бикей.  При этом остаюсь 

клириком храма во имя святителя Иннокентия, 

митрополита Московского и курирую строит-

ельство храмов в честь Сретения Господня и 

Зосимы и Савватия, Соловецких чудотворцев в 

Братске.

С 2015 года руковожу епархиальным отделом 

по церковной благотворительности и социально-

му служению и являюсь председателем епархи-

альной комиссии по канонизации святых.

- Чем Вы занимаетесь в свободное время!  
¯ Вас есть какие-то хобби, увлечения!

- С начала 2000–х годов я состою в скаутской 

организации. С 2006 г. я стал одним из руководи-

телей скаутского движения в г. Братске. В настоя-

щее время, к сожалению, стал меньше времени 

уделять скаутингу, но все же стараюсь по мере 

возможности участвовать в лагерях, походах и 

сборах. 

Иногда, когда есть свободное время, выез-

жаю на рыбалку. Какого-то хобби у меня нет. 

Люблю читать книги.

Собираюсь закончить написание кандидат-

ской диссертации по церковной истории. За этот 

труд я взялся еще в 2009 г., но все никак не могу 

заставить себя довести это дело до конца. 

Планирую поступить в Свято-Тихоновский 

университет в аспирантуру и все-таки дописать 

диссертацию.

Люблю путешествовать по нашей епархии. 

Всегда с удовольствием ездил с Владыкой в 

поездки по храмам в разные районы епархии. В 

настоящее время, являясь руководителем 

епархиального отдела по церковной благотвори-

тельности и социальному служению, стараюсь 

сам выезжать в благочиния епархии для коорди-

нации работы отдела. В 2017 г. уже побывал в 

Усть-Илимском благочинии и городе Киренске. 

Планирую до конца года посетить Усть-Кутское и 

Казачинско-Ленское благочиние.
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35 лет с момента своего основания отмечает в 

августе сего года приход Успения Пресвятой Богородицы 

в поселке Падун. Огромное количество человеческих судеб 

пронизывают тонкими нитями всю его историю, наполняя 

благодатной духовной памятью. 
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Свято-Успенский храм в Падуне. Фото Александра Сергеева

История Свято – Успенского храма начинает-

ся с 70-х годов 20 века и открывает новую страни-

цу в истории православия города Братска, истоки 

которой уходят к 1631 году, когда землепроход-

цы поставили Братский острог. Именно с появле-

ния Падунской церкви начинают преумножаться 

храмы Братского благочиния. 

Деятельность Падунской общины дала толчок 

для создания православных приходов в поселке 

Падун (1980г.), в центральном районе Братска 

(1988г.) и в поселке Гидростроитель (1996г.). 

В отличие от двух последних Падунская цер-

ковь, названная в честь праздника Успения 

Божией Матери, начиналась с маленькой 

общины в 10- 15 человек, так как православие в 

нашем городе и его районе было уничтожено в 

годы советской власти, а христианское прошлое с 

десятками уникальных часовен, храмов и даже 

целого монастыря было похоронено на дне 

Братского водохранилища. 

Все началось с середины 70-х годов, когда в 

Падунской части города возникла православная 

община. Для молитв верующие собирались в 

доме Черезовой Ольги Степановны. Именно 

Ольга Степановна с несколькими христианами 

стала «хлопотать» о строит-

ельстве храма. В ее доме 

долгое время молились, а 

впоследствии около трех-

четырех месяцев в 1978-1979 

годах совершались первые 

богослужения назначенным в 

город Братск священником 

Евгением Левщуком. Группа 

христиан, среди которых была 

Ольга Степановна, поехали к 

архиепископу Серапиону, 

управляющему Иркутской и 

Читинской Епархией с 1975 по 

1981 год. Он посоветовал 

ЖИЗНЬ ХРАМА - В ВОЗРОЖДЕНИИ ЛЮДЕЙ

Юлия Ревацкая

написать прошение Патриарху Пимену в Москву 

об открытии прихода в Братске. Вскоре на это 

прошение Патриарх прислал свое благослове-

ние братским христианам, после чего желание 

православной общины иметь свою церковь 

окрепло. Для получения разрешения на откры-

тие церкви стали собирать подписи. Нужно было, 

чтобы подписались 300 человек. Ходили по 

населению, и только с третьего раза удалось 

оформить списки правильно, и они были посла-

ны Патриарху Пимену. Постановлением Падун-

ского райисполкома Совета Народных депутатов 

и исполнительного комитета города Братска от 

14.05.1980 г. за № 146, было решено: «поддер-

жать заявление верующих христиан православ-

ной веры и разрешить регистрацию религиозной 

общины, с правом использования домовладе-

ния гр. Черезовой О.С. под молитвенный дом». 

В этом же году исполнительный комитет 

Падунского Районного Совета народных депута-

тов города Братска решением № 49 от 10.02.1980 

г. разрешил зарегистрированной в поселке 

Падун религиозной общине православного 

вероисповедания использовать под молитвен-

ный дом деревянное здание, принадлежащее 

БПАТП №1 по адресу: п. Падун, ул. Полевая, дом 

№3. Это был жилой двух-

квартирный дом, который 

сдавался в аренду работни-

кам этого предприятия. В 

короткие сроки с помощью 

пожилых прихожан этот дом 

был переоборудован  в 

православный храм. Была 

установлена звонница и 

добавлено помещение для 

придела в честь святителя 

Николая. 

Это были самые трудные и 

судьбоносные решения по 

организации и оформлению 
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православной общины в городе Братске. Для 

руководства города того времени было малове-

роятным, чтобы в завершение некогда известной 

на всю страну комсомольской стройки был 

построен православный храм. Но именно так и 

произошло. Пришло время собирать камни, и 

храм наполнился народом Божьим. В 19ϴ0 году 

на Рождество состоялась первая Божественная 

Литургия, а в 19ϴ2 году 6 декабря храм был 

освящен архиепископом Иркутским и Читинским 

˓веналием. 

С этого времени началась 

полноценная жизнь прихода, 

о которой до сих пор первые 

прихожане вспоминают как о 

самом благодатном време-

ни, когда весь приход учас-

твовал в украшении храма, 

строительстве приходского 

дома для священнослужите-

лей, расширении территории 

храма через покупку сосед-

него участка с жилым домом 

и многое необходимое для 

приходской жизни. После 

неожиданного отъезда отца 

Евгения в город Воронеж, его заменил приехав-

ший из Тулуна отец Анатолий Зайшлый. С личнос-

тью этого человека связана история создания 

храма преподобного Андрея Рублева в Братске. 

При нем происходит дальнейшее расширение 

православной общины. Именно этот фактор 

оказывает влияние на городские власти, которые 

в 19ϴϴ году дают разрешение на строительство 

нового храма в центральном районе. В 19ϴϴ году 

в Падунском храме был установлен телефон, а 

само здание было передано религиозной 

общине в безвозмездное пользование. 

2017/2

Отеฏ 
Анатолий 

Зайшлый
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Георгий Зотов, Николай Кауфман и другие прихожане. Крестный ход на Троицу. 1994 г.

Отец Павел Глазунов занимается благоустройством храмаПрихожанки. Крестный ход на Троицу.1994 г.
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В 1992 году отец Анатолий был переведен в 

город Курск и настоятелем Свято – Успенского 

храма был назначен отец Павел Глазунов. При 

нем началась длительная и трудоемкая реко-

нструкция. Храм значительно преобразился, 

приобрел более традиционную форму. Полнос-

тью выстроена новая колокольня, построен 

центральный купол, установлен металлический 

каркас всего храма, полностью заменена вся 

кровля, обшит и расписан по ГВЛ-у Никольский 

придел. За 2006 год были полностью заменены 

полы и внутренняя обшивка 

центрального придела. 

- Я вспоминаю, сколько было 

сделано за годы служения отца 

Павла, - рассказывает Галина 

Бородкина, регент церковного 

хора. По сути на этом месте 

был большой дом, который 

общими усилиями начали 

перестраивать в Храм: возвели 

зд а н и е  кол о кол ь н и ,  п р и 

поддержке одного из прихо-

жан отлили самый большой 

колокол. И во всем, - начиная 

от сантехники, заканчивая 

созданием фресок на стенах, 

все благолепие – результат усилий отца Павла. 

Мы, прихожане, до сих пор помним его в рабочей 

одежде и с газовым ключом. Будучи настоятелем 

нашего храма, батюшка показал себя большим 

хозяйственником, дипломатом, политиком.

Отрадно, что сегодня работа по благоукраше-

нию Храма, поддержанию церковного хозяйства, 

сохраняется.  Жизнь в приходе кипит.  Настоятель 

Храма отец Николай Осипов и отец Димитрий 

Ратушнюк стараются бережно сохранять сущес-

твующие среди прихожан 

традиции, активно развивают 

все то новое, что привлекает в 

храм не только людей пре-

клонного возраста,  но и 

молодежь. 

Так, например, одним из 

духовных украшений воскрес-

ных служб стал удивительно 

трогательный и очень красиво 

звучащий хор малышей и 

взрослых ребят. Руководите-

лю - матушке Марине (Ратуш-

нюк) удалось очень органич-

но встроить детские голоса в 

ход Божественной Литургии. 

201 /7 2Отец Павел Глазунов
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Интерьер храма. Центральный придел

Росписи в центральном алтаре
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Интерьер храма. Вид на Никольский придел

Росписи в центральном алтаре
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Прихожане в центральном приделе на архиерейской службе

Детский хор храма
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Имя Ольги Степановны Черезовой 

известно многим, и не только в �ратске, а 

далеко за его пределами. �аба Оля - так 

ласково до сих пор зовут ее многие.  о сих 

пор именно о ней говорят «легендарная 

бабушка».  ¨аленькая женщина со светлым 

лицом и тихим голосом за �� года, 

отведенные ей на земле �осподом, смогла 

совершить огромное количество невероятных 

по своей значимости дел для устроения 

православной жизни в �ратске. 

«о дороге жизни с �огом
Не тот велик, кого помнят при жизни, 
но тот, кто пребывает в памяти 
людей после ухода из этого мира. 

Молитвы без вины виноватой Господь услы-
шал: однажды дверь камеры открылась, девуш-
ку провели в кабинет, объявили, что разрешают 
работать на заводе, и расконвоировали. Она 
дождалась из заключения мужа. Уговорила его 
обвенчаться. Первое время после заключения 
работали на заводе, кое-как обжились, выстрои-
ли времянку.

Когда началось строительство Братской ГЭС, 
Черезовы завербовались на стройку. Жили в 
палатке, потом построили на Вихоревской улице 
сначала времянку, а потом дом. В семье роди-
лись две девочки. Ольга работала поваром, 
Михаил строителем. Дочери получили образо-
вание: одна закончила медучилище, вторая – 
педучилище, начали работать.

А в 1971 году в семье Черезовых случилась 
трагедия. Дочерей, когда они возвращались из 
кино, сбил пьяный водитель на грузовике. Ольга 
не помнит, как оказалась в больнице. Девочки 
были еще живы. Но надежды врачи не оставили. 
После смерти детей она мучалась так, что соседи 
не оставляли ее одну ни днем ни ночью. Вскоре 
умер муж. Пребывающую в безмерном горе 
Ольгу бабушка-соседка уговорила съездить в 
монастырь. И они поехали в Литву.

В монастыре отец Иоанн несколько раз 
коснулся тыльной стороной ладони рта Ольги и 
каждый раз приговаривал: ΗА в храме-то порабо-
таешьΗ. Она не могла понять, что это значит. 
Съездили по монастырям еще несколько раз. 
Постепенно в жизнь Ольги Степановны стал 
входить Господь. В доме для молитв стали 
собираться верующие.  Сначала было 3-4 
человека, потом народ стал прибывать. Съезди-
ли в Тулун, договорились с батюшкой о том, 
чтобы он приезжал к ним, исповедовал и прича-
щал. Все это происходило тайно: совершал 
таинства священник по ночам. Всякий раз 

Она не ставила себе целей. Просто шла той 
дорогой, которой вел ее Господь. 

Прежде чем стать той бабой Олей, которую мы 
сегодня знаем, Ольга Степановна прожила очень 
непростую жизнь. По современным представле-
ниям – тяжелую жизнь. Сиротство, голод, до 
отчаяния нищее детство с бабушкой. Чтобы не 
умереть от голода, им приходилось побираться 
по окрестным селам. После двух классов школы 
Ольга работала в колхозе, умела делать любую 
работу. 

Сама она однажды рассказала о переломном, 
пожалуй, в ее жизни моменте, случившемся уже 
после замужества. 

- В стране был голод. Однажды пошли в поле, 
откуда свезли снопы. После снопов оставалось 
осыпавшееся зерно. Набрали два ведра. Ходили 
вчетвером. Нас поймали, осудили на пять лет. В 
лагерь под Усольем гнали по этапу. Голодали, 
ночевали и в чистом поле, и в храмах. Очень 
часто подвергались избиениям конвойными.  

В камере Ольга Степановна познакомилась с 
бабушкой, которая была осуждена за то, что 
подобрала сноп на дороге. Она призвала 
молиться Николаю Угоднику. И девушка моли-
лась целыми днями, стоя на коленях в проходе 
между трехэтажными нарами. Бабушка не один 
раз говорила, чтобы Ольга повенчалась с мужем, 
не жила невенчанной. 

Ýлия Ïеваõкая
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собирали деньги, чтобы оплатить поездку. 
Народу все прибывало, становилось тесно. 
Начали хлопотать, поехали в Епархию, там 
объяснили, что нужно собрать подписи 250 
человек и тогда начинать добиваться разреше-
ния на открытие православного храма. В это 
время представители других религиозных 
общин, существовавших уже тогда в Братске, 
обещали всех уничтожить. Возглавившую 
православное течение бабушку Олю запугивали, 
избивали, бывало, даже и стреляли. Не один раз, 
она признавалась впоследствии, было желание 
все оставить, бросить. Но Господь управил…

Подписи собрали, даже больше чем требова-
лось. Народ в общину приезжал уже с Усть-
Илимска, с Дубынина, с Коблякова.  Однако 
официальные власти открытию Храма продол-
жали препятствовать. По воспоминаниям Ольги 
Степановны: 

- Особенно противился открытию в Братске 
церкви первый секретарь Падунского райкома 

партии. Он грозил судом и кричал: «Чтобы поп 
был у нас?! Да никогда! Мы строим театры, 
клубы…Я у вас и поп и начальник!..». Но Ольга 
Степановна не отступала: закрывалась одна 
дверь, стучалась в другую. Без устали ездила за 
разрешающими подписями в Иркутск. В Брат-
ском аэропорту помогали: всегда был билет на 
последний рейс.

Всю жизнь вспоминала баба Оля слова 
Иркутского начальника, поставившего послед-
нюю разрешающую подпись: ΗПодпишу, а там 
как будет. Теперь уже не знаю, что будет и со 
мной и с вамиΗ. Однако с этого момента начина-
ется история храма Успения Пресвятой Богоро-
дицы.

Какую важную роль отвел Господь маленькой, 
ничем, по нынешним, конечно, меркам, не 
приметной женщине. Преодолеть атеистичес-
кое противостояние, покорить безверие в 
богатом коммунистическими традициями 
городе. Сегодня есть ли среди нас такие?! 
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Ольга Стеคановна Черезова. 2010 г.
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С какой любовью вспоминают до сих пор Ольгу 
Степановну все, кто ее знал. Добрая, приветли-
вая, никогда и никого не осуждающая. Смысл 
своей жизни после смерти родных она видела в 
Боге. Без устали молилась, училась жить так, как 
велит Господь. Бог стал не только смыслом ее 
внутреннего мира, она посвящала ему себя и в 
бытовых вещах.  Много лет подвизалась в 
падунском храме: после его открытия поехала в 
Москву – научилась правилам церковного 
пения, знала порядок и устав ведения службы. 

– Где только не трудилась наша баба Оля, – 
вспоминают прихожане, - на клиросе пела, 
батюшкам на службе помогала, просфоры 
пекла, чистоту и порядок в Храме, как у себя 
дома поддерживала. Помнят те, кто был рядом с 
ней, ее устремленность к благотворительности. 
Сколько Храмов по России получали от нее 
подаяние – знает только один Господь. Всякий 
раз, получая пенсию, отправляла она деньги по 
церквям и приходам. Беспрестанно пекла и 
угощала всех своей выпечкой, приходя на 
службы в Храм.

А сколько сердечного тепла и радости дарила 
Ольга Степановна всем, кто в этом нуждался. Ее 
дом был местом встреч близких по духу людей. 
Каждому гостю она искренне радовалась, 
выставляла на стол нехитрое, но, как вспомина-
ют люди, всегда очень вкусное угощение. 

Еще одним даром наделил ее Господь – 
умением утешать. Просто и понятно объясняя 

все происходящее, словно раскладывая по 
полочкам, разбирала она запутанную жизнь 
того, кто нуждался в этом. 

Помнят прихожане и другую ее черту – прямо-
линейность. Но не горделивую, обижающую 
человека, а иную. Она видела свои грехи, за это, 
по-видимому, дал ей Господь право указывать на 
грехи тем, кто был рядом.  Если Баба Оля сказала 
сурово, - вспоминают прихожане, - будь уверен, 
что она увидела действительный порок, непоря-
док в твоей душе и поступках.      

В ее доме всегда звучали разговоры о Господе. 
Всю свою жизнь подчинила она служению Ему. 
Всякий свой поступок измеряла той мерой, 
которой научил ее Господь. До последнего дня 
она жила, не изменяя Тому, кто стал смыслом ее 
долгой земной жизни. В последний день своего 
пребывания на земле баба Оля исповедалась, 
готовилась назавтра, в день Памяти Иоанна 
Предтечи, принять Святые Дары. Но утром уже 
на службу не пришла…  Ольгу Степановну нашли 
словно заснувшей, сидящей на стуле, со святым 
Евангелием в руках. 

Проститься с легендарной бабушкой пришли 
сотни людей. Зазвучала при отпевании коленоп-
реклонная молитва, и все как один пали на 
колени…, склонив головы пред Господом и перед 
женщиной, которая своим примером доказала 
безусловную и безграничную любовь к Нему. 

День земной смерти стал днем возвращения 
бабушки Оли домой.   
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Фото из архива คриходаဓ 
Крестный ход на คраздник Святой Троиฏы. 1994 г.
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Во	имя	Отца,	и	Сына,	и	Святого	ʓухаǨ

ʓень	 ʢспения	 ʞресвятой	 Богородицы	 является	 одним	 из	 двенадцати	 главных	

христианских	праздников.	Он	установлен	в	честь	событий,	происшедших,	когда	Божия	

ʛатерь	закончила	свое	земное	бытие	и	ее	тело	и	душу	Господь	наш	ʗисус	Христос	забрал	

на	Небеса.

Обстоятельства	 ʢспения	 Божией	 ʛатери	 известны	 в	 ʞравославной	 ʥеркви	 с	

апостольских	времен.	В	�	веке	об	этом	писал	священномученик	ʓионисий	Ареопагит.	Во	��	

веке	 сказание	 о	телесном	 переселении	 ʞресвятой	 ʓевы	ʛарии	 на	 Небо	 сохранилось	 в	

сочинениях	ʛелитона,	епископа	Сардийского.	В	��	веке	на	предание	об	ʢспении	ʛатери	

Божией	указывает	святитель	Епифаний	Кипрский.

ʞосле	распятия	и	воскрешения	ʗисуса	Христа	Богородица	много	времени	проводи-

ла	у	Гроба	Господня.	Она	молилась.	ʗ	вот	однажды	в	ответ	на	молитву	архангел	Гавриил	

сообщил	ей	о	скорой	кончине.	ʞеред	самой	смертью	у	своего	ложа	она	увидела	всех	апосто-

лов,	которых	чудесным	образом	собрал	Святой	ʓух.	Апостолы	и	похоронили	Богородицу	

возле	 Гефсиманского	 сада	 ȋна	 этом	месте	 сейчас	 подземный	 православный	 греческий	

храмȌ.

Три	дня	они	не	отходили	от	места	погребения,	совершая	непрестанные	молитвы	

и	псалмопения.

Вечером,	 когда	 апостолы	 собрались	 в	 доме	 для	 подкрепления	 себя	 пищей,	 им	

явилась	Сама	ʛатерь	Божия	и	сказалаǣ	«РадуйтесьǨ	ʮ	с	вами	–	во	все	дни».	Это	чрезвычай-

но	обрадовало	апостолов	и	всех	бывших	с	ними.	Они	подняли	часть	хлеба,	поставляемую	

на	трапезу	в	память	Спасителя	ȋ«часть	Господа»Ȍ,	и	воскликнулиǣ	«ʞресвятая	Богороди-

ца,	помогай	нам».	Так	было	положено	начало	чину	возношения	панагии	–	обычаю	возноше-

ния	части	хлеба	в	честь	ʛатери	Божией,	который	и	доныне	соблюдается	в	монастырях.

ʓоподлинно	неизвестно,	в	каком	возрасте	почила	Богородица.	Некоторые	церков-

ные	исследователи	полагают,	что	ей	было	ͽ2	года.	

ʢдивительно	многогранное	и	глубокое	слово	«успение»	говорит	о	смерти,	как	о	сне,	

и	соединяет	в	себе	мир,	блаженство,	успокоение,	радость	и	надежду	на	пробуждение.

Очень	понятны	слова	об	ʢспении	ʞресвятой	Богородицы,	сказанные	известным	

православным	 богословом	 и	 проповедником	 прошлого	 века	 протопресвитером	

Александром	ʧмеманомǣ

«В	 празднике	 ʢспения	ʥерковь	 поминает	 смерть	Той,	 чей	 Сын	победил	 смерть,	

воскрес	из	мертвых	и	даровал	тем,	кто	верует	в	Него,	обещание	последнего	воскресения	и	

торжества	жизни	неумирающей.	Вспомним,	что	в	момент	смерти	Богородица	предала	

душу	свою	в	руки	Сына	Своего	Господа	ʗисуса	Христа,	и	Он	принял	ее.	Вспомним	и	повество-

вание,	 что	 на	 третий	 день	 апостолы	 не	 нашли	 тела	 Богородицы	 в	 гробнице.	 Таким	

образом,	мы	видим	смерть	и	то,	что	уже	совершилось	в	этой	смертиǣ	разлука	и	соедине-

ние,	печаль	и	радость,	и	в	пределе,	на	последней	глубине	-	не	смерть,	а	жизнь,	жизнь	с	

Богом	лицом	к	ʚицу».																	

																																																																					АминьǨ

Ñëîâî íà ïðàçäíèê 

Óñïåíèÿ Ïðåñâÿòîé Áîãîðîäèöû
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Воскреснув из мертвых и возносясь на Небо, Спаситель Иисус 

Христос  обращается к своим ученикам͗ «͙ идите по всему миру и 

проповедуйте Евангелие всей твари. Кто будет веровать и 

креститься, спасен будет͖ а кто не будет веровать, осужден 

будет». И «они пошли и проповедовали везде, при ʧосподнем 

содействии͙» (Мк, 16͖ 1ϱ-16, 20). С тех пор те, кто становится 

учеником Христовым, начинают по мере сил исполнять данное 

ʧосподом великое поручение. Вот уже две тысячи лет͙ 

АПОСТОЛЫ  
НАШЕГО  ВРЕЕНИ

Çнна Ëаковðкая

Вылет вертолетом из Братска в Токму.
На фотоဓ иคодиакон Геннадий Бутолинထ еคискоค Братский и сть-Илимский Максимилианထ

иคодиакон Аркадий Медковထ Павел Адаменко и его верный Малышထ ෘрий Стуคин
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Вертолет деловито урчит над  тайгой. 

Соскучившись за год, мы рассматриваем 

в иллюминаторы зеленое лесное море. 

Казалось бы, ну что тут интересного? Все 

деревья так или иначе похожи друг на друга и 

отличаются лишь тем, чем покрыты их ветви: 

листочками или колючками. Однако сверху все 

видится совсем иначе. Все как на ладони, ясно и 

четко. 

Зеленое море на редкость разнородно. Вот 

сочная зелень сильных сосен. Они тянут к небу 

свои веточки с колючими хвоинками, которые в 

лучах солнца кажутся совсем мягкими и пушис-

тыми. Вот их юные детки – молодая поросль, 

которая во всем старается подражать старшим 

собратьям. Вот черные, обгоревшие стволы, 

оставшиеся после пожара и  пугающие своей 

безнадежной преждевременной смертью. Вот 

лысины и проплешины вырубленной тайги со 

штабелями обнаженных анатомированных 

стволов. 

Подумалось, что нас, людей, так же ясно видит 

со Своей высоты Господь: вот сожженные 

страстями головешки душ, вот пустота выруб-

ленных высоких идеалов; вот сильные, здоро-

вые, крепкие, тянущиеся ввысь, живые… 

Страшновато: какой Он видит меня?

Мы с отцом Леонидом Шевченко и матушкой 

Мариной Филипповой догоняем основную 

группу миссионеров под руководством 

Владыки Максимилиана, десять дней назад 

вылетевшую в миссионерский путь по 

знакомому маршруту: Токма – Бур – Ика. Мы 

снова должны встретиться в Непе, чтобы 

продолжить путь вместе: Преображенка – 

Ерема – Оськино - Ербогачен – Хамакар - 

Наканно.

Снова наш катамаран, прошедший много 

километров. Нас – десять, не считая собаки - 

лайка, Малыш, охотничий пес  – любимец 

всей команды.
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Каждая миссионерская поездка имеет свою 

цель. Сейчас эта цель – служение Литургии в 

каждом населенном пункте, назначенном для 

остановки. Ровно десять поселков. Ровно 

десять Литургий. 

Не в первый раз попадаем мы сюда. Стерлась 

новизна впечатлений у обеих сторон. Уже 

знакомы, узнаем друг друга, несмотря на год 

разлуки. С некоторыми даже созванивались в 

течение года.  Уже хочется укрепления связей,  

развития отношений и налаживания сотрудни-

чества, понимания людьми цели нашей 

миссии. Невольно начинаешь анализировать 

происходящее, пытаешься уловить законо-

мерности, увидеть завязывающиеся плоды, 

подвести какие-то промежуточные итоги. 

Северяне – люди очень теплые, открытые, 

щедрые, искренние, непосредственные. 

«Будьте как дети», - это, пожалуй, о них.  И это 

дарит свои радости и трудности. 

С одной стороны, они с неподдельным интере-

сом от открытия, что есть Бог, искренне и всем 

сердцем откликаются на проповедь, радостно 

приступают к Таинству Крещения. С другой – на 

этом все изменения в их жизни обычно и 

заканчиваются. Молитва бывает лишь по 

какой-либо насущной жизненной необходи-

мости. Им кажется, что само по себе крещение 

каким-то почти волшебным образом изменит 

их жизнь, что все неминуемо станут здоровы-

ми, богатыми и счастливыми, и будние дни их 

прошлой жизни превратятся в прекрасную 

сказку без бед, печалей и болезней. Как сказал 

в одном поселке один дедушка: «Я в прошлом 

году крестился, просил Бога о многом, но 

ничего не изменилось – где же ваш Бог? Зачем 

мне к Нему идти?». 

Конечно, это понятно: и в городах, где есть 

несколько храмов, в которых ежедневно 

совершаются Литургии, большинство креще-

ных христиан нечасто там появляются. Многие 

имеют устоявшиеся собственные представле-

ния о том, что именно вера должна изменить в 

их жизни, или «имеют веру в душе» (кстати, 

никто почему-то не пробует так же «в душе» 

жениться, получить зарплату или поужинать, 

например. Подобное предложение, скорее 

всего, может показаться бредом нездорового 

сознания или издевательской насмешкой 

сознания, саркастически настроенного. Но с 

верой почему-то «можно»: она нематериаль-

на, неизмерима и потому пугает своей огром-

ностью – для спокойствия хочется «под-

стричь» ее под знакомые человеческие мерки. 

А кто сможет полететь ввысь с обрезанными 

крыльями?). Ажиотаж 90-х годов прошел, 

сытая жизнь с обилием товаров на прилавках и 

с дачно – автомобильными заботами пригвоз-

дила крылатый дух к земле, откуда он напоми-

нает о себе странными, невесть откуда взяв-

шимися вопросами о смысле жизни – и тогда 

нас утешает вид висящего на шее крестика и 

сознание того, что мы, в общем-то, хорошие 

люди: никого не ограбили и не убили, честно 

трудимся, растим и обеспечиваем своих 

детей, в душе православные, как наши деды и 

прадеды, но без фанатизма. Даже в храм 

заходим иногда свечку поставить. И на Пасху. 

Тем более трудно понять и принять суть Правос-

лавной веры тем, кто живет в маленьких 

деревнях и поселках, где не только нет храма и 

священника, но и магазин-то один, а связь с 

цивилизацией осуществляется с помощью 

лодки или вертолета. Некому ответить на 

вопросы, объяснить, подсказать.

Но все мы дети Христовы, и Он за всех нас умер и 

Воскрес, и каждого будет встречать в свое 

время в Жизни Вечной.

Поэтому сейчас акцент нашей миссии на Жизни 

Вечной, на необходимости соединения со 

Христом в Таинстве Причастия, на примире-

нии с Ним в Таинстве Исповеди, на изменении 

своих жизненных привычек в соответствии с 

Заповедями Божиими, на объединении и 

сотрудничестве в жизни по вере. Трудно и пока 

непонятно для слушающих. Трудно и для 

миссионеров: как найти нужные слова? Как 

говорить и поступать, чтобы люди поверили, 

что мы искренне заинтересованы в том, чтобы 

они стремились к Жизни Вечной; что заинтере-

сованы и в них самих и хотим  принять  их в 

большую семью Христа? Как самим быть 

такими, чтобы люди могли нам доверять и не 

бояться, как сектантов, которые чаще нас 

посещают эти места с песнями – концертами – 

развлечениями?

А мы приходим  с приглашением на службу, 

говорим о необходимости потрудиться над 
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собой: пораньше встать, на время службы 

отложить домашние дела, быть на долгой 

службе, учиться исповедоваться, принимать 

миссионеров – не потому, что нам нужно что-

то даром получить, а потому, что в этом тоже 

знакомство с жизнью во Христе: утеснить 

себя, поделиться с ближним, уделить ему 

время; объединиться, помогая друг другу. 

Деревни и поселки здесь в основном неболь-

шие, во многих из них нет работы для местных 

жителей – садят огороды, рыбачат, охотятся. 

Свобода в распределении собственного 

времени приводит к отсутствию трудовой 

дисциплины: люди ложатся и встают в то 

время, когда хотят (кстати, телевизоры и 

тарелки к ним существуют теперь даже в 

деревеньках в большом количестве). Поэтому  

часто просыпают на Литургию (часто еди-

нственную в году, да еще и архиерейскую!), не 

понимая и не умея вместить значимости 

происходящего события. 

Пока еще, увы, приглашение на службу воспри-

нимается в малых деревнях как наш «проект», 

к которому жители не имеют особо значимого 

для них отношения. Поэтому  главная миссия 

только начинается. Апостол Павел говорил: 

«Но как призывать Того, в кого не уверовали? 

Как веровать в Того, о ком не слыхали? Как 

слышать без проповедующего?» (Рим, 10; 14). 

И мы идем к тем, кто впускает. Пьем чай, разгова-

риваем. Живем там, где принимают. Едим то, 

чем угощают. Благодарим. Расспрашиваем. 

Делимся контактами. 

Очень интересно на севере воспринимается 

своя территория. Мы привыкли, что за забо-

ром уже частная собственность, куда нельзя 

отправляться без приглашения. Но у северян 

иное представление: все, что в ограде, - это 

еще продолжение улицы. Проходи, даже если 

тебе не ответили, не стой у калитки, а то как 

хозяевам понять, что ты к ним? А вот в дверь 

дома уже нужно стучаться и ждать приглаше-

ния войти. Как правило, возле двери стоит 

стульчик, на который можно присесть и начать 

неторопливую беседу. И уж если спустя какое-

то время тебе предложили пройти или выпить 

чаю, можно порадоваться: тебя приняли. Ты 

понятный, интересный, не враждебный, 

почти свой. 

Особенно тянутся люди к Владыке. Благодать, - 

конечно. Но еще и собственное расположение 

Владыки: он идет каждому рассказать о 

Воскресшем Христе и о том, что каждый когда-

то воскреснет так же, и что это важнее  рыбац-

ких сетей и огорода, сна и телевизора. 

В такие минуты понимаешь, что миссионер – это 

тот, кто настолько забыл о себе, что через его 

смиренное служение Господь находит челове-

ка Сам, посылает нужные слова и глубину 

сверхчеловеческой проницательности. Не раз 

приходилось быть свидетелем того, как люди 

после подобных разговоров с глазу на глаз 

вдохновлялись, в них зажигалось желание 

меняться, жить так, как этот человек, чьи слова 

и отношение так не похожи на привычные, но 

так притягивают и словно приподнимают тебя 

над тобою прошлым – кажется, измениться так 

просто…

Очень важно, чтобы зажегшаяся в человеке 

искорка не погасла. Всем нам известно, 

сколько труда нужно прилагать в борьбе со 

своими привычками и как трудно это сделать 

одному – все время скатываешься назад. 

Очень важно поддерживать этот огонек в 

членах Христовой семьи, пока он не станет 

гореть ровно и ярко и не сможет обогревать 

других. Поэтому в каждом поселке Владыка 

неизменно говорит об объединении всех, кто 

хочет жить по вере. О том, чтобы несколько 

людей или семей начинали собираться вместе 

по воскресеньям для молитвы, помогали бы 

односельчанам в их нуждах. Чтобы батюшки 

осуществляли окормление дальних поселков 

и в течение года хотя бы несколько раз совер-

шали здесь Литургии. Такая практика уже 

неплохо зарекомендовала себя в Токме, 

которую посещает отец Георгий Янков; в Непе, 

куда поочередно отправлялись сначала отец 

Олег Зырянов, а потом отец  Леонид Шевчен-

ко. (В этом году особенной радостью для всех 

стало то, что на Литургии Причастился глава 

Непской администрации Александр Викторо-

вич. Очень помогли нам непчане бензином и 

хлебом, за что мы им до сих пор сердечно 

благодарны). В Ербогачене существует уже 

достаточно крепкий приход, который в 

течение двух лет окормлял отец Иоанн 

Дегтярев. Он же вдохновлял приход  села 
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Преображенка и посещал далекий поселок 

Наканно. (Во всех этих селах нас, миссионеров, 

очень тепло встречали, забирали по домам, 

кормили и заботились, как о членах семьи. Это 

особая радость, когда приезжаешь в поселок, а 

тебя там ждут, встречают, как родных, и мы 

действительно становимся одной семьей, как 

особенно это почувствовалось в этом году в 

Преображенке, Ербогачене и Наканно. 

Здесь, в отдаленных селениях, наши сестры и 

братья во Христе каждый день своей жизни 

показывают, хорошо ли сеяли семена Христо-

вой веры миссионеры.

В Наканно живет удивительный человек, Гаври-

ил. Он крестился три года назад вместе с 

внуками и теперь неукоснительно молится 

каждый день. Если чего-то не понимает, 

спрашивает у сестры – прихожанки храма в 

Киренске. Один. Постоянно. Упорно. 

В Токме готовы преобразовать один из домов в 

молитвенный – чувствуют необходимость в 

этом сами селяне. 

Наблюдается энтузиазм в Буре, где раньше была 

церковь в честь Сорока Севастийских мучени-

ков: селяне хотели бы восстановить прерван-

ную традицию и построить храм снова. 

В Ике также есть несколько активных семей, но, к 

сожалению, в небольшом поселке люди очень 

разобщены, им пока трудно объединиться. 

В Ереме нас встречала сама руководитель 

администрации Татьяна Леонидовна.  Прибы-

ли к ночи, разместились в клубе, который 

переоборудовали под храм для служения 

Литургии. Очень боялись, что из-за позднего 

прибытия на Литургию никто не придет, но – 

радость! – 10 причастников!

В Оськино нас всех поселили в один дом. Здесь 

жила верующая женщина, которая умерла 

полгода назад. В доме нас встретили иконы и 

благоговейная тишина. У хозяйки было семеро 

детей, в ограде еще есть два дома и огород, 

кони и собаки. Живут здесь два ее сына, 

остальные дети уже с семьями. Наши смирен-

ные хозяева не только нашли для нас крышу 

над головой, но и сварили на всех огромную 

кастрюлю супа, дали в дорогу испеченный 

самими хлеб. Как признался хозяин, постряпал 

он его впервые. Вкууусно! Только на Литургию 

пришли, к сожалению,  не все.

После Литургии служили Панихиду на кладбище, 

были все дети и внуки. Удивительная была 

женщина, наверное, и угодила Господу: не 

каждый удостоится, чтобы на его могилке о нем 

молились епископ и несколько священников! 

Не все ее дети еще крещеные – прощаясь, мы 

договорились увидеться через год, если Бог 

даст. А пока – читать Евангелие, думать, раз-

мышлять.

Ербогачен встречал нас, по обыкновению, 

радушно, дружно, но на этот раз немного 

грустно: заканчивался двухгодичный срок 

пребывания здесь отца Иоанна, а расставание 

всегда непросто. Прихожанам искренне жаль 

было отпускать полюбившихся батюшку и 

матушку, которые очень много сделали за это 

время для храма и прихода. Отец Иоанн 

пытался оценить сделанное, вдохновить всех 

на будущее, чтобы посеянные семена не 

пропали, а проросли. 

В беседе с батюшкой задавала ему много 

вопросов о том, чем ему запомнится его 

пребывание на северном Ербогаченском 

приходе, какие изменения за это время он 

может отметить, какой опыт он здесь получил, 

что бы хотелось сказать прихожанам на проща-

ние.

В этом году отец Иоанн впервые побывал в 

миссионерских поездках: зимой  до Наканно и  

Преображенки и сейчас с нами от Преображен-

ки до Наканно. Батюшка отмечает, что радос-

тно видит изменение  в отношении людей к  

вере и службе в этих селах. Как  радостно, 

приветливо, но осторожно и испытующе 

встречали его впервые в Наканно: кто ты, с чем 

пришел. Как сложились теплые и понимающие 

отношения, духовное родство с жителями 

Преображенки. Важно, что процесс этот связан 

не только с человеческими отношениями, но и 

с постепенным воцерковлением людей: 

начинаются службы, исповедь, Литургии – и 

все барьеры и тяжесть постепенно исчезают. 

Так, в Наканно процесс воцерковления находит-

ся еще на первой ступени, когда  проясняется 

значение Таинства Крещения, происходит 

Крещение для желающих и служба. В Преобра-

женке ступенька уже повыше: селяне начинают 

понимать, что перед Причастием необходимо 

не только исповедоваться, но и попоститься – 
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Отец Иоанн Далматов и отец Иоанн Дегтярев устанавливают колокол в Преображенке
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понести труд для соединения со Христом. В 

Ербогачене процесс идет еще дальше: здесь 

начато формирование прихода, регулярно 

совершаются службы, прихожанам дается 

возможность научиться их понимать, знать 

назначение церковных предметов и утвари. 

Проводятся уроки церковного пения, англий-

ского языка (матушка – преподаватель 

английского). Часто собираются все вместе за 

столом, беседуют, выезжают с благотвори-

тельными концертами в детский приют. Очень 

много сделано в храме: заменены на писаные 

старые иконы, проведен ремонт, выписана 

просветительская литература из Москвы, на 

колокольне теперь есть все колокола и всегда 

вовремя раздается профессиональный 

колокольный звон (последний колокол, 

самый большой, во время этой поездки 

освящал Владыка, и при нас его с неимовер-

ными усилиями вносили на колокольню. На 

руках.)

Батюшка отмечает, что ему хотелось, чтобы в 

Ербогачене построили новый храм, чтобы в 

каждом поселке был свой храм или хотя бы 

часовня. Отец Иоанн  верно говорит, что это 

очень непросто, так как этого, во-первых, 

должен желать народ – местное население. А 

во-вторых, люди сами должны приложить 

максимум усилий: каждый должен положить 

свое бревнышко, принести свою копеечку на 

общее дело, чтобы и храм стал своим, родным 

и любимым, и чтобы христианином себя 

почувствовать  не только по названию. 

Поэтому самым главным качеством, которое 

батюшка хотел бы видеть в ербогаченцах, он 

называет желание хотеть делать что-то во 

благо, на пользу. Не замыкаться в мысли, что 

«у нас все хорошо, все есть». Ербогаченцы 

настолько любят свой край, что часто склонны 

не видеть проблем, не желать роста и измене-

ния к лучшему для него. Для отца Иоанна 

всегда было страшно остановиться, поставить 

барьер, за которым не видно, куда дальше 

идти. Батюшка уверен, что стоит только 

остановиться – и диавол начнет «жалить» в 

уязвимые места. Да, трудно, но Ангел – 

Хранитель нас бережет, а Господь помогает – 

Милостью Божией все управляется, как 

нужно. 

Отец Иоанн сравнивает приходскую жизнь с тем, 

как морские камушки притираются друг к 

другу и становятся гладкими. Так и на приходе 

жизнь – школа смирения. Но все трудности с 

Божией помощью решаемы, а гроза не вечна – 

за ней скоро обязательно появится солнышко. 

Батюшка строг к самому себе и прежде всего 

спрашивает с себя то, что предлагает другим. 

Сам вначале старается жить по мере служения 

Христу. Зная, что он здесь лишь на два года, 

батюшка не благословил прихожанам помо-

гать ему в обустройстве дома, где молодой 

семье вместе с маленькой дочуркой пришлось 

выстоять две суровых зимы с морозами под 

минус пятьдесят. Для сибиряков такие морозы 

ощутимы, а уж для них, приехавших сюда 

москвичей, просто подвиг. Первыми во всех 

мыслях и делах батюшки были храм и служба.

Сейчас, оглядываясь на прожитые годы в Ербога-

чене, отец Иоанн делится личными пережива-

ниями. Непросто уезжать, несмотря на труд-

ности. Первый приход, первый опыт самостоя-

тельного пастырского служения, первое 

семейное гнездо. Для Господа нет ничего 

случайного, и батюшка с большим теплом 

рассказывает, как  Ербогачен и другие север-

ные территории открыли для него на практике 

щемящую силу любви к суровой Родине, 

научили терпеть, смиряться, благодарить, 

отдавать. 

Там, в Москве, ждут родные, и решение об 

отъезде было общим, семейным. Но батюшка 

честно выполнил свое служение – не как долг, 

а как дар любви. Он учился сам и учил своих 

прихожан отдавать, дарить – и в этом чувство-

вать умножение сил и радости. 

Хочется верить, что тепло северной миссии 

навсегда закалило и умягчило сердце отца 

Иоанна и что в Ербогачене благодарные его 

прихожане вместе с новым священником 

продолжат созидать заложенные им тради-

ции и оправдают те надежды своего не по 

годам кроткого и умного пастыря. 

Это так непросто – научившись чему-то, уходить в 

собственное плавание. Не сломаться, не 

опустить рук, не испугаться ответственности, 

но продолжать, надеясь на Бога, с терпением и 

любовью то, что делал, то, что умеешь.
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иссия продолжается. Зерна посеяны. 

Удобрены  Святыми Христовыми 

Тайнами. Пропалывать, защищать от 

сорняков, надеяться, что Господь поможет 

завязаться плодам. 

Жатвы много… Делателей - ? 

В таких поездках понимаешь, что  миссионер – 

это любой честный и искренний христианин. 

Нельзя не идти туда, где мысль о Жизни Вечной 

не стала маяком в жизни будничной, где Свет 

Христов не рассеял еще привычную тьму 

человеческих представлений о призраках 

земного счастья. И не только на Тунгуске. 

У каждого из нас есть родители, дети, друзья, 

соседи, кто не ощутил  преображающего 

действия Божией правды в своей жизни. 

Господь, возносясь, повелел: «Итак, идите, 

научите все народы, крестя их во имя Отца и 

Сына и Святаго Духа, Уча их соблюдать все, что 

Я повелел вам; и се, Я с вами во все дни до 

скончания века. Аминь». (Мф. 2ϴ; 19-20).

Христос всегда с нами. 

С Ним ли мы?

Хамакар, Наканно... Две тысячи километров в 

пути. Множество встреч, множество глаз. 

Вопросы, сомнения, победы и поражения. 

Жизнь во всем ее красочном многообразии. 

Встречи. Забота встречающих: в эвенкийских 

поселках люди удивительно добры и щедры. 

Как дети, они делятся всем, что попросят, с 

радостью, забывая о себе. И хочется верить, что 

в таких чистых и добрых сердцах найдет отклик 

Божие слово, Божия правда.

Возвращаясь, Владыка радуется, что все запла-

нированное с Божией помощью удалось: 10 

Литургий освятили северные территории  на 

берегах Непы и Нижней Тунгуски и дали 

возможность желающим приобщиться Святых 

Христовых Тайн, соединяясь с Господом.  В 

общей сложности 132 человека – 132 драгоцен-

ных пред Богом души. 

По пути к Хамакару, остановившись на берегу, 

накормили рыбьими потрохами чужих охот-

ничьих собак. Эвенки не кормят охотничьих 

псов – чтобы сами добывали себе пропитание, 

не ленились от сытости, чтобы голод подгонял 

их и делал самыми заинтересованными 

охотниками. Собак было три. Они жадно, не 

жуя, проглотили  скудное рыбное угощение – и 

провожали наш катамаран, пока хватало сил. 

Старый пес сдался первым, потом сошла с 

дистанции худая собака, а пес-подросток 

бежал за нами 30 километров! Он то переплы-

вал реку в надежде догнать катамаран, то 

стрелой летел вдоль Тунгуски, оставляя в этой 

бешеной скачке последние силы костлявого 

собачьего тела.

Сердце кровью обливалось, наблюдая за псом. 

Хотелось остановить катамаран, отдать ему все 

съедобное, что он смог бы съесть, и гладить, 

успокаивая: «Все хорошо, теперь все будет 

хорошо…». И тут же пронзила мысль: он, 

накормленный единожды, не жалея сил, 

несется за нами, не помня себя, стирая лапы, 

разбивая когти. А я – человек – не раз присту-

павший к Чаше со Святыми Дарами, все так же 

холодно стараюсь примирить в своей призрач-

ной жизни земное с Небесным. Не напрягаться, 

не меняться, оставаться голодным душой в 

привычном охотничьем лесу.

Прости, Господи!

 Инна Маковская. Аคостолы нашего времени   / 63
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П
рограмма лагеря была направлена на 

обучение разведчиков самостоятельно 

выживать как в экстремальных условиях, 

так и в обыденной жизни. Смена этого лагеря 

отличалась тем, что ребята уделяли большое 

количество времени сдаче на разряды, 

вязанию узлов, созданию патентов, прави-

лам оказания первой медицинской помощи, 

изучению Родиноведения, Православия и 

основ Скаутинга и Разведчества.

На протяжении 14 дней была проведена масса 

интересных и полезных мероприятий, на 

которых ребята учились не только взаимоде-

йствовать друг с другом, но смогли открыть 

себя и научиться чему-то новому.

Одним из таких мероприятий был «День вежли-

вости». В этот день каждый человек получает 

записку с именем того, за кем ему нужно 

будет тайно ухаживать, а вечером на костре 

признаться при всех и подарить подарок, 

также «День вежливости» подразумевает 

быть вежливым друг с другом, стараться не 

использовать сленговые слова. 

Также в этот день прошел «Рыцарский турнир». 

На «Рыцарском турнире» каждый участник 

должен был представить себя в качестве 

какого - то персонажа и рассказать о нем. 

После представления героев проводились 

различные состязания, в которых ребята 

показали свою смекалку, удаль, силу и 

выносливость.

Традиционным мероприятием была БРИ (Боль-

шая Разведческая Игра), в которой ребята 

могли применить на практике все те умения и 

навыки, которые приобрели ранее на 

занятиях по разрядам.

Помимо всего перечисленного в лагере были 

проведены разведческие испытания. Первое 

испытание «Одинокий слон» и «3 орлиных 

пера». «Одинокий слон» проходит один 

день, и весь этот день нужно молчать. Во 

время этого испытания запрещено объяс-

няться жестами и писать. Испытание «3 

орлиных пера» - это трехдневное испытание: 

первые сутки - не есть, вторые сутки - не 

говорить, третьи - прятаться в лесу. Выдержи-

вают его полностью только единицы.

67

Летний лагерь – это место замечательного времяпровождения, 

общения с друзьями, активного и полезного отдыха на свежем 

воздухе. А разведческий летний лагерь – это уникальный шанс 

оказаться в условиях природы, научиться выживать в ней, 

приобрести новые знания о природе родного края, познакомиться и 

подружиться с ребятами из разных мест Иркутской области, и, 

конечно же, стать одним из членов ОРЮР. 

Этим летом с 26 июня по 10 июля в селе Тангуй был вновь 

организован разведческий палаточный лагерь.

В СЛЕДУЮЩЕМ ГОДУ - 

СНОВА В ЛАГЕРЬ !!!

Анастасия Шарыпова-Вессели,
разведчица третьего разряда

66  /   ЛЕТНИЙ  ЛАГЕРЬ

2017/2



68  /   ළЕТНИස  ළАГЕРЬ

2017/2

Во время лагеря состоялась интересная беседа 

со священниками, где каждый желающий мог 

задать любой вопрос, касающийся веры. 

Обсуждались такие сложные вопросы, как 

проблема спасения людей иных религий, 

вопрос о том, как оставаться христианином в 

современном мире, вопросы о молитве.

Интересным моментом лагеря стало мероприя-

тие «Преобрази место». Каждое звено 

должно было преобразить одно из мест 

лагерного пользования или создать новое. 

Ребята потрудились на совесть. Было создано 

много полезного для нашего лагеря.

Ярким моментом лагеря стали походы. Один из 

которых был направлен на тренировку перед 

основным походом и изучение местности 

родного края. Основной поход проходил два 

дня. За время похода разведчики научились 

обращаться с походным инвентарем, научи-

лись ловить рыбу и варить уху, и с пользой 

провели время.

Своим мнением о прошедшем лагере 

с нами поделились юные разведчикиa

Анастасия Шарыпова – Вессели: «В целом 
лагерь прош�л очень красочно. ¨ы 
узнали много нового и полезного. 
Абсолютно у всех остались хорошие 
воспоминания. » очень рада, что есть 
такое замечательное место, которое 
можно назвать дружной скаутской 
семьей� 
В следующем году v снова в лагерь�»

Иван Иванов: «В этом году, по-моему, лагерь 
прошел на �¯¬А�, различная про-
грамма, много знакомств, а также 
многое другое.  ля меня это лучшее 
времяпровождение, так как я приез-
жаю в этот лагерь уже второй раз, и 
хочу приезжать сюда снова и снова, 
хочу сказать огромное спасибо ¬уково-
дителям этого лагеря�».

Павел Борновалов: «§агерь - это одно из самых 
ожидаемых и значимых событий в моей 
жизни. В этом году мне особенно 
запомнился � ень младших�, во время 
которого я понял, как трудно быть 
руководителем и как сложно думать не 
только о себе, но и о всем лагере. ¡ще в 
этом году мне понравился поход, он 
был очень интересный и запоминающий-
ся. Хочу сказать спасибо всем началь-
никам и организаторам� 
В следующем году снова в лагерь�»

Ангелина Тимофеева: «С большим удовольстви-
ем я провела два дня в лагере, очень 
жалею, что не на весь сезон. «ервое, 
что меня удивило, что много незнако-
мых лиц, но вскоре я со многими 
подружилась. Эти два дня были 
насыщенными. Основными событиями 
этих дней были поход в храм на §итур-
гию и духовная беседа со священниками. 
Очень рада, что в этом году так 
много лесных имен - лесная семья 
растет. Надеюсь, �в следующем году 
снова в лагерь�».
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Второй, третий и четвертый день обычно посвящены испытаниям, которые 

проходят отряды, чтобы сплотиться и научиться понимать и слушать друг 

друга. В последующие дни начинаются всевозможные стратегии – 

масштабные игры, в которых дети играют как друг против друга, так и против 

вожатых, просмотры фильмов, дискуссии, подготовки песен и выступлений к 

костру, различная отрядная деятельность и многое другое. Все дети всегда 

остаются в восторге от игр, в которых задействован весь лагерь, потому что 

вожатыми и организаторами все и всегда продумано до мелочей. 

 Милана Кравченко. Родная «Одигитрия»   / 73

2017/2

Когда мне было одиннадцать лет, я впервые попала в лагерь на 

берегу �ратского моря, который называется «Одигитрия» - 

детский православно-ориентированный лагерь �ратской епархии. 

С того времени я успела побывать и во Всероссийском  етском 

²ентре «Орленок»,  и на Кремлевской �лке в ¨оскве, и в 

англоязычной школе в Корее, но никогда и нигде я не 

чувствовала себя настолько счастливой и наполненной бурей 

самых ярких эмоций, нигде, кроме «Одигитрии». 

Каждый год, приезжая в лагерь, я надеюсь на интересные знакомства, 

познавательные и захватывающие мероприятия и испытания, и каждый 

год мои ожидания оправдываются.

В первый день, когда ребята приезжают в лагерь, происходит деление 

по отрядам, проводится ознакомление с правилами и традициями лагеря, 

ребята узнают своих вожатых, а вожатые проводят игры на знакомство 

внутри отрядов. 
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В «Одигитрии» так же, как и во всех лагерях, проводятся костры, но здесь 

они всегда особенные, пропитанные  непередаваемой атмосферой, потому 

что нас согревает не только костер, но и тепло наших сердец. 

£аключительным аккордом смены является прекрасный бал, к которому все 

тщательно готовятся: мальчики отглаживают свои белоснежные рубашки, а 

девочки укладывают волосы в красивые прически. Но все это никогда не 

отвлекает нас от умственной работы над главной темой сезона.

В этом году смена была посвящена теме: ценности книг в нашем мире. Мы 

очень долго рассуждали и потом готовили творческие ответы в виде сценок, 

рисунков, фильмов и песен на вопросы: «Почему книгу нужно беречь?», «В 

чем ценность книги?», «Почему человек нуждается в книге?» и другие. Я 

думаю, что каждый ребенок, который побывал в этом году в лагере, 

вернулся со стремлением читать и заново открывать для себя мир книг. 

 Милана Кравченко. Родная «Одигитрия»   / 7574  /   ළЕТНИස  ළАГЕРЬ
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«Одигитрия» стала для меня родным 

местом, куда приезжают мои самые дорогие 

и любимые люди, поэтому из года в год я 

буду туда возвращаться�

Когда в последний день мы обсуждали, что же нам больше всего 

понравилось в течение смены, то большинство ребят говорили о 

знакомствах с интересными людьми, о теплой и дружеской атмосфере 

как в отряде, так и во всем лагере, о возможности самовыражения в 

творческом русле, о духовном росте, и, конечно же, о вкусном питании 

(с чем поспорить невозможно).

ܝܙܜܔܦܑܟК ܪܜܚܗ - ܔܫܡܡܠ ܑ ܗܗܣܟܒܝܡܝۥ
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¡сть за �ратским морем лесной поселок Озерный, который всегда 

славился белыми грибами. А теперь славы ему еще прибавил храм, 

возведенный в центре поселка в честь святого Николая Чудотворца. 

Издалека видны на Ðоне голубого неба отливающие золотым цветом две 

изящные маковки, а с высоты недавно построенной звонницы приветливо 

поглядывают на проходящих мимо людей колокола, и сердце замирает от 

красоты этого дома �ожия. �ости поселка дружно отмечают, что он 

очень уютный и что здесь царит такая благодать, что не хочется уходить. 

Наш  храм не похож ни на один другой в 

Братской епархии. Он имеет вид восьмигранни-

ка, и при необходимости его расширения к нему 

можно будет пристроить два крыла, тогда 

восьмигранник станет крестом.

Прихожане нашего храма не перестают 

благодарить Господа за его бесконечную 

милость. То, что появился храм в нашем замор-

ском поселке, поистине чудо Божие.  

А начиналось все так.  Одной  нашей будущей 

прихожанке верующие мама и сестра,  когда она 

приезжала к ним в отпуск, настоятельно совето-

вали пойти к главе администрации и поднять 

вопрос о строительстве  храма, а сами стали 

молить Бога, чтобы в Озерном появилась 

церковь. А мама еще дерзнула попросить своего 

священника помолиться об этом. К тому же мы 

прочитали в книге Нины Павловой «Пасха 

красная» о том, как инок Ферапонт (в  миру 

Владимир Пушкарев) говорил, что «где нет 

храма, там нет жизни». До слез хотелось жить в 

поселке, в котором есть храм, где есть спасение.

Глава администрации Нина Михайловна 

Печерина с участием отнеслась к просьбе о 

строительстве церкви и стала всячески этому 

содействовать.

Каким-то чудесным образом однажды поздно 

вечером приехали в поселок отец Андрей 

Огородников и отец Александр Немеров, с ними 

Виталий Сидоренко, и сказали, что храму в 

£А ¨О¬¡¨ ®АКО¡ Ч¯ О...

Озерном быть. На следующий день с утра  

батюшки покрестили желающих, а вечером 

состоялось собрание, на котором выбрали актив 

общины. Нужно было решить вопрос о названии 

храма. Поступило несколько предложений. 

Чтобы никому не было обидно, записали  

предложенные названия  на листочках, переме-

шали их, сотворили молитву, и вот уже детская 

ручка маленькой девочки, которая приняла 

крещение в этот день и не отходила от своей 

крестной матери, достает скатанный в трубочку 

бумажный листочек, и мы читаем: «Николай 

Чудотворец». Всюду   очень любят этого замеча-

тельного святого, и нам он  не раз  помогал, 

поэтому все были рады.  На прощание отец 

Андрей решил подарить нам молитвословы. 

Они были упакованы в плотную бумагу и перевя-

заны шпагатом. Батюшка не знал, как  выглядят 

эти молитвословы, и, не глядя, начал их разда-

вать. Тут выяснилось, что на обложке образ 

святителя Николая. И это тоже было очень 

символично, можно даже сказать, чудо. Мы еще 

раз утвердились  во мнении, что храм должен 

носить имя святого Николая Чудотворца. Но  

чудеса на этом не закончились. 

Через некоторое время нам передали запако-

ванную старинную икону, которая какое-то 

время после реставрации  находилась в церков-

ном складе храма Андрея Рублева. Когда 

спросили, что с ней делать, кто-то сказал: «Да-

Ñатûяна Òтиëòратова
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Архиерейское ෯огослужение в день освяตения храма. 27 октя෯ря 2013 г.

вайте отдадим в Озерный, у них никаких икон 

нет». Распечатали мы икону и ахнули: перед нами 

оказался образ Николая Чудотворца. И это тоже 

было чудом.

А храма все еще не было. Истосковавшиеся по 

духовной жизни верующие собирались для 

молитвы то по домам, то в клубе, то в прачечной 

детского сада, то в школе, то в коридоре почтового 

отделения, то в холодном вагончике. Часто читали 

акафист святому Николаю Чудотворцу  на освя-

щенной под храм территории под открытым 

небом: ветер задувал свечи, сверху моросил 

дождь, падал снежок. Однако мы не унывали, 

знали, что храмы строятся не только руками, но и 

молитвой, понимали, что все в руках Божиих. 

А сколько искушений пришлось испытать! То у 

батюшки колесо ночью с машины снимут, то  

фискаристу шину проткнут, то доски и даже 

бревна исчезнут, то строителям угрожать начнут, 

то протестанты секту пытаются организовать. 

Одно время и нас сектантами считали. Но мы не 

отчаивались, продолжали молиться. Никогда не 

забудем, как Рождество встречали в кабинете 

главы администрации. Поставили елочку, соору-

дили подсвечники из жестяных коробок из-под 

печенья, наполнив их песком, зажгли свечки. 

Читали акафист Господу, тропари, пели «Отче 

наш» и просили, чтобы Бог не оставил нас своей 

милостью, помог построить храм. Следующее 

Рождество встречали уже с отцом Андреем, 

правда, еще пока в школе, с теми же подсвечника-

ми. После праздничной службы батюшка устроил 

нам сюрприз. Пока мы накрывали на стол, он 

быстренько съездил в магазин, откуда вернулся, 

нагруженный апельсинами, бананами, мороже-

ным, и стал всех угощать. Ребятишки были в 

восторге, да и бабушки не скрывали радости – 

ведь сам батюшка своей рукой одарил их, а это,  

по их мнению, так благодатно. 

В первую неделю Великого поста взялись 

читать канон Андрея Критского четыре дня 

подряд. Хотелось уж очень  для Господа и своего 

спасения потрудиться. Читали в нежилом поме-

щении, одетые, потому что там было очень 

холодно. И дети с нами. Тяжело дался тогда нам 

этот канон с непривычки. В руках свечи, поклоны 

нужно делать, текст для новоначальных трудный. 

Казалось, что он очень длинный. Устали от покло-

нов,  но выстояли до конца.  А сейчас читаем этот 

канон и не устаем, и длинным он не кажется.   

Нам, как новоначальным, Господь дарил 

благодать. И это нас очень утешало. Мы следили 

по календарю за церковной жизнью и старались 

совершать молебны, читали много акафистов, 

псалтирь. С нами молились и  дети, наверное, 

поэтому Господь услышал наши молитвы. Очень 

поддерживали нас батюшки: отец Андрей и отец 

Александр. Исповедовали нас, причащали, 

соборовали, крестили.

Как-то отцу Александру выпало крестить более 

сорока человек. Это был канун праздника 

Покрова Пресвятой Богородицы. Народу много 

пришло, шумно. А батюшка ни разу голос не 

повысил, никакого недовольства или раздраже-

ния не проявил, только ласково увещевал: «Мои 

миленькие, потерпите!» И «миленькие», 

насколько могли, терпели. Запомнились  слова 

из его проповеди о том, что в Таинстве Крещения 

все заново родились, грехи исчезли, а страсти, 

породившие эти грехи, остались. И теперь очень 

важно бороться с этими страстями, обращаясь за 

помощью к милостивому Господу. Во время 

строительства храма отец Александр много 

внимания уделял нашему духовному просвеще-

нию, старался побольше отслужить молебнов. 

Однажды кадит он нас, а маленькая Саша 

Кивина (ей тогда было 3-4 года) возмущается: 

«Зачем ты на меня дымишь?» А после молебна 

подошла к батюшке, потянула его за рясу и 

говорит добрым голосом: «Батюшка, ты хорошо 

сделал, что нас помолил». 

Огромная роль в возведении храма принадле-

жит отцу Андрею Огородникову. Господь послал 

нам  на строительство храма доброго пастыря, 

который и по сей день заботится о нашем 

спасении. Не жалея себя, он постоянно окор-

млял нас, искал спонсоров, раздобывал строи-

тельные материалы, сам принимал участие в 

строительстве, служил Литургии и молебны. Не 

раз приезжал в школу, благословлял детей, 

привозил православных поэтов, писателей, 

артистов и т.д. Он позаботился и о том, чтобы у 

нас в храме появилась вся необходимая церков-

ная утварь, богослужебная литература. Отец 

Андрей откликается на все наши просьбы. 

Приезжая весной, рискует провалиться в ледо-

вую трещину; когда начинает работать паромная 

переправа, вынужден вставать чуть свет, чтобы 

не опоздать на первый паром. Как-то раз, 

пособоровав  жителей нашего поселка ( а это 
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богоугодное дело, тут сразу и искушение), он до 

утра добирался до своего дома: машина крепко 

засела посреди пути на льду. Пришлось ждать 

помощи из города. Однако батюшка  никогда не 

жалуется на трудности, несет свой крест пастыря 

без ропота.  

Мы тоже, как могли, старались быть полезны-

ми в строительстве храма: убирали территорию, 

красили забор, кормили строителей, деньгами 

помогали. То снег надо расчистить вокруг храма 

– ищем человека с трактором и сами лопатами 

гребем, то огромные камни убрать, то раздобыть 

бульдозер и подъемный кран и т.д. Только с 

Божией помощью и справлялись  с этим. Спаси-

бо  добрым людям, что откликались на наши 

просьбы. Это братья Данишек и Классен, Нико-

лай Бушуев, семья Сидоренко, Габжила Т.Н., 

семья Падериных, Александр ˍербаков и др. 

Свою лепту внесли в оснащение храма и прихо-

жане. 

Посещал нас владыка Максимилиан, и это   

придавало нам духовных сил, за что мы очень  

благодарны. Кстати, после того как он прошел по 

фундаменту нашего храма, строительство пошло 

с удвоенной скоростью. Вот что значит благосло-

вение епископа! 

19 марта 2012 года  вместе с Владыкой  и 

отцом Андреем побывал у нас корреспондент 

телевизионной программы «Факт» Денис 

Медовщиков с оператором, чтобы запечатлеть, 

как идет строительство храма и привлечь 

внимание спонсоров. Сам он в Озерном родился 

и вырос, поэтому ему не все равно, как живет и 

развивается его родной поселок. После того как 

отснятый материал был показан по телевизору, 

церковная кружка стала наполняться активнее. 

Много было трудностей, но и много радостей. 

Как мы радовались, когда начали закладывать 

фундамент храма, и потом, когда поставили 

сруб. Храм рос на глазах. Появились окна, двери, 

купола, Все это радовало душу. 

И вот, наконец, определили дату освящения 

храма – 27 октября 2013 года. 

Отец Андрей  стал  главным организатором 

предстоящего праздника. А мы вместе со 

школьниками готовились к приезду гостей: 

мыли престол, пылесосили полы, протирали 

пыль. Конечно, все очень волновались. 26 

октября вечером прошла служба. Служили отец 

Андрей и протодиакон Георгий Протасюк, 

обладатель прекрасного голоса. Желающие 

причаститься исповедались. А 27 октября, в 

воскресенье, приехало множество гостей: среди 

них епископ Братский и Усть–Илимский Макси-

милиан, благочинный протоиерей Петр Борнова-

лов, диаконы, иподиакон, священники, певчие и 

прихожане других храмов Братского района.

Можно прожить на свете сто лет и не  стать 

свидетелем освящения храма, а нас Господь 

сподобил принять участие в таком необыкновен-

ном празднике. И это такое счастье! Собралось 

много местных жителей, взрослых и детей. У всех 

было особое настроение. Освятили храм, 

отслужили Божественную Литургию, прошли 

крестным ходом. Спонсоров, строителей, 

благодетелей наградили благодарственными 

грамотами; владыка, священники, диаконы пели 

в их адрес: «Аксиос».  А после службы  всех 

пригласили на общую трапезу, где царила по-

христиански теплая атмосфера сердечности и 

взаимопонимания. Много раз звучали за столом  

слова: «Многая лета!» Праздник произвел на 

всех присутствующих неизгладимое впечатле-

ние. Местный  житель Сергей Деревянко с 

радостью и в то же время с удивлением  расска-

зал, что с ним произошло такое чудо: он, заядлый 

курильщик с большим стажем, пока находился в 

храме (а это больше трех часов), ни разу не 

вспомнил о сигаретах, хотя в обычных обстоят-

ельствах за час выкуривает несколько штук. 

Время, по его выражению, пролетело, как пять 

минут. А еще мы обратили внимание на то, что во 

время освящения по храму летала крупная и 

необычайно красивая бабочка. У нас в конце 

октября уже бывают  морозцы, и бабочек мы 

раньше в такое время не видывали. Но еще более 

необычным было появление подобной бабочки 

25 января на день памяти святой мученицы 

Татианы во время чтения акафиста. Председа-

тель общины Татьяна Александровна  рассказала  

об этом отцу Андрею по телефону, он ответил, что 

это Божия милость в утешение за труды.  

Со дня освящения храма прошло три с полови-

ной года. Мы с радостью посещаем его по 

воскресеньям, в праздничные дни, на родите-

льские субботы, нередко сами проводим молеб-

ны, читаем акафисты, каноны, жития святых по 

дню, заканчиваем наши службы проповедями, 

составленными святыми. Наша духовная жизнь 

продолжается и за стенами храма.
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Напомним, что 2015 год был объявлен годом 

литературы. В связи с этим в школе состоялась 

встреча с поэтом ˓рием Розовским  и писателем 

Анатолием Казаковым, а организовал эту встречу, 

конечно же, отец Андрей.

В актовом зале собрались педагоги, школьники, 

жители поселка. К сожалению, зал не смог вмес-

тить всех желающих. Встречу вел отец Андрей. 

Прозвучали стихи и рассказы о природе, о войне, о 

любви к Родине, о добре и зле. Когда звучали 

строки о войне, у многих слушателей  на глазах 

блестели слезы. Жена ˓рия Розовского Лидия 

пишет музыку к его стихам. Нам удалось услышать 

не только стихи, но и песни в его исполнении.

Анатолий Казаков прекрасно читает свои 

произведения. Он оставил на память школе 

сборник своих рассказов «Якутские вороны».  

Встреча пролетела незаметно. У всех присутству-

ющих было приподнятое настроение. На проща-

ние все вместе пили чай, благодарили отца 

Андрея и необычных гостей, которые вдруг стали 

совсем близкими. 

В прошлом году на Рождество отец Андрей 

организовал нам культурную встречу с исполните-

лями музыкальных духовных произведений. 

Благодаря ему  мы встречали гостей из Москвы. 

Это семейная пара – Николай и Елена Вяткины, 

музыканты – исполнители  собственных песен. 

Сначала они побывали вместе с нами в храме на 

церковной службе в честь Рождества Христова, а 

потом желающие  вместе с батюшкой и прихожа-

нами отправились на чаепитие  в школу.

Некоторые из присутствующих впервые  

увидели  такие музыкальные инструменты, как 

гусли и бандура, услышали их звучание. А как 

чудесно пели Николай и Елена под свой аккомпа-

немент произведения собственного сочинения. 

Елена  играла на бандуре, а  Николай  на гуслях.  

Гости устроили для нас настоящий концерт. 

Звучали православные духовные песни, которые 

способны  пробуждать в душе самые лучшие 

чувства. Все: и гости, и зрители, и исполнители, и 

отец Андрей – остались довольны. Мы слышали, 

как четвероклассник Егор Матвеев говорил 

своему двоюродному брату Семену: «Как 

хорошо, что я пришел  на службу в храм и в школу 

на чаепитие. Такой день хороший сегодня!». А 

Семен был счастлив сфотографироваться  с 

гуслями в руках. Мы заметили, что такие духов-

ные встречи и общая  трапеза очень объединяют 
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престольный праздник в честь святителя Нико-

лая Чудотворца опять без батюшки и певчих. 

Нужно сказать, мы очень были огорчены по 

этому поводу. Однако все собрались в храме, 

спели тропарь, помазались маслицем от его 

святых мощей и пошли крестным ходом с 

Евангелием и иконами в руках, читая акафист 

нашему любимому Божьему избраннику. Когда 

вернулись в храм, то ощутили необыкновенное 

благоухание. Стали друг у друга спрашивать, 

откуда  исходит этот прекрасный запах. Подошли 

поближе к иконе святителя Николая, о которой 

упоминали уже, и сразу все стало понятно: 

чудесное благоухание исходило от нее. Навер-

ное, это нам в утешение сотворил чудо сам 

Николай Чудотворец. Некоторые из прихожан 

утверждают, что образ его стал светлее и нимб 

проступил ярче. Мы постоянно обращаемся с 

молитвой за помощью к святителю Николаю во 

всех наших нуждах: когда переправляемся через 

море, в болезнях, просим его ходатайства пред 

Господом перед операциями, в семейных 

неурядицах.

На сегодняшний день наша церковная жизнь 

потихоньку продолжается. С Божией помощью 

молимся, трудимся для храма, стараемся 

творить милостыньку.  Великим постом  Господь 

сподобил нас как обычно принять участие в 

Таинстве елеосвящения, исповедаться и причас-

титься.  

Слава Богу за все!

общину. А еще раньше в детском саду встречали 

гостей – православных  артистов Братского 

кукольного театра с прекрасным сказочным 

представлением. Это отец Андрей привез  

прихожанок своего храма, чтобы приобщить 

озернинских малышей к искусству. Сказка 
оказалась очень полезной для духовного 

развития детей.

Все мы, особенно дети,  каждый раз с нетерпе-

нием ждем наступления самого светлого для 

христиан праздника –  Пасху. И всегда в это 

время в Озерном распутица, не добраться до 

нас, поэтому службу проводим сами, как умеем. 

Поем с радостью пасхальный тропарь, а петь его 

хочется бесконечно; звучит обязательно пас-

хальный канон, стихиры, приносим куличи, 

крашеные яйца, угощаем друг друга. Стараемся 

напоить чаем бабушек  и ребятишек. Господь и 

здесь нас не оставляет. Даже когда храма еще не 

было, и в Пасху мы собирались в школе, всегда в 

руках наших были настоящие иерусалимские 

свечи.  

Конечно, хотелось бы, чтобы батюшка нас 

посещал почаще. Проблема в том, что мы живем 

за морем. Зато сколько радости, когда он приез-

жает с певчими, чтобы отслужить Божественную 

Литургию и причастить нас, грешных. Ведь на 

священниках особая благодать, и мы это чувству-

ем. 

19 декабря 2013 года, когда еще не было 

ледовой переправы, нам пришлось отмечать 
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У этой церкви еще нет ни стен, ни купола. Его пока «заменяет» небесный 

свод удивительной голубизны, без единого облачка, которым любовались 

православные христиане, собравшиеся утром 24 июля на участке между 

дорогой и источником в деревне Ключи.  Здесь состоялось освящение места под 

здание, установка Поклонного Креста и закладного камня для строительства 

храма. По благословению епископа Братского и Усть-Илимского Максимилиана 

он будет освящен в честь святой равноапостольной княгини Ольги. Глубоко 

символично, что ее память как раз совершается  в этот день. 

Мы знаем, что она одной из первых способствовала проникновению света 

веры Христовой на Русь. Если бы не  пример и влияние Ольги, то, скорее всего, ее 

внук – равноапостольный князь Владимир не вошел в историю  как креститель 

нашего народа. 

Частица этого света теперь упадет на 

далекую сибирскую деревню. Не 

случайно во время молебна, который 

совершили  протоиерей  Иоанн Боричевский, 

иерей  Владимир Спирин, диакон  Вячеслав 

Бескаравайный,  возносились молитвы о помо-

щи, заступничестве и к этой, особо почитаемой в 

нашем народе святой. И прихожане Свято-

Феофановского храма поселка Магистральный и 

Свято-Никольского храма села Казачинское, 

прибывшие, несмотря на ранний час, поддер-

жать братьев и сестер по вере из деревни Ключи, 

разделить с ними  торжество, испытывали 

одинаковый духовный подъем. 

Отец Иоанн, обращаясь к собравшимся с 

сердечной теплотой в голосе, сказал:

- В престольный праздник мы заложили еще 

один храм в Казачинско-Ленском районе. Для 

нас всех наступает время радости и… общего 

испытания.  Потому что начатое дело - трудное, 

ответственное,  благодатное. Не все решают 

пожертвования  благотворителей, спонсоров и 

работа непосредственных исполнителей с 

топором и рубанком в руках.  Если каждый из 

нас, исполнившись горения,  любви к Богу, 

вложит частицу души в процесс созидания, то   

трудности преодолимы. От ваших молитв, вашей 

Алексей Антипин

ВРЕМЯ  РАДОСТИ  И  ИСПЫТАНИЯ

поддержки зависят сроки возведения храма.  Во 

все времена церкви в нашей стране возводились 

всем миром. Надеюсь, что этот опыт  и эта добрая 

традиция найдут свое продолжение здесь, и на 

месте, где мы сейчас стоим и молимся, вырастет 

удивительный храм, который станет украшением 

Ключей, центром духовного притяжения.

Для начала священник попросил мужчин 

деревни обнести строительную площадку 

забором, как и полагается на любом возводимом 

объекте. 

В группе прихожан вижу сосредоточенные 

лица строителей церквей  в поселке Магистраль-

ный, селе Казачинское  Михаила Сильвановича, 

Виктора Суранова, Павла Суранова. Они на своем 

богатом опыте знают подтверждение и цену 

каждому слову батюшки. Замечаю внимательно 

слушающих священника главу Ключевского 

поселения  Ольгу Николаевну Николаеву, ее 

заместителя Елену Викторовну Швачко. Чуть 

поодаль стоят предприниматели Сергей Тали-

манчук, Алексей Федоров. Наверняка представи-

тели местной власти и бизнеса пришли не просто 

поглядеть на предстоящее из праздного любопы-

тства, смею надеяться, что их присутствие - знак 

предстоящей поддержки большого и важного 

начинания.
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Конечно же, никак не смогла остаться в сторо-

не от такого события в истории ставших родными 

Ключей чета Оксененко - Борис Кириллович и 

Вера Ивановна. Спрашиваю об их мыслях и 

чувствах. У импульсивной, открытой Веры Ива-

новны, по-видимому, эмоциональное и прагма-

тичное переплелось внутри. Она  отвечает:

- Мысли все устремляются вверх. Конечно же, 

мы готовы помогать строительству храма, чем 

сможем. Готова с мужиками пойти сколачивать 

забор!

 Как говорится, есть еще женщины в русских 

селеньях…

 Когда прихожане, приложившись к Поклон-

ному Кресту и получив благословение у священ-

ников, разошлись, мы кратко поговорили с отцом 

Иоанном о судьбе необычной стройки и начатого 

объекта, выделяющегося из общего ряда, затро-

нули некоторые технические  моменты. Оказыва-

ется, возводиться он будет по единственному на 

сегодня в своем роде проекту в епархии, который 

выполнен  архитектурным бюро «Наследие». Оно  

специализируется на проектах строительства и 

реставрации старинных зданий и культовых 

сооружений.

 Интересно проследить, какие изменения 

претерпели первоначальные замыслы. Отец 

Иоанн рассказывает:

- Сам проект начинался с рисунка, на котором 

был изображен небольшой храм. Но когда 

проектировщики стали соизмерять пропорции, 

то выяснилось, что «небольшой храм» трансфор-

мировался в здание  высотой в… 27 метров.  Да, 

при скромных размерах по периметру, он будет 

иметь «рост» с девятиэтажный дом! Значит, его 

увидят люди со всех точек на въезде в населен-

ный пункт.

Конечно же, такая высота потребует солид-

ный, крепкий фундамент. Здание будет стоять на 

37-ми железобетонных сваях, под которыми 

залиты опорные площадки. Поверх свай устроят 

ростверки, произведут обратную засыпку и 

зальют плиту. На стены пойдет трехсторонний 

брус, который будет зарублен в «ласточкин 

хвост». И даже «лемех» (кровлю и покрытие 

купола) планируется изготовить из дерева.  Для 

этого каждую деталь предстоит выточить особо. 

Особенность храма  в том, что его построят в 

древнерусском стиле. А преимущественное 

использование дерева  в изготовлении  основ-

ных элементов, отделке, зрительно придаст ни с 

чем не сравнимое ощущение теплоты.

Но прежде всего теплота будет исходить из 

сердец ключевских прихожан. Часть из них ездит 

на Богослужения пока в поселок Магистраль-

ный, остальные – в село Казачинское. Все эти 
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Закладка камня в основание храма. 24 июля 2017 г.

годы они мечтают о том, чтобы церковь появи-

лась и в их деревне. Храмы, в отличие от «мир-

ских» объектов, не строятся по указке начальства. 

В данном случае намерение возникает из внут-

ренних побуждений. Подтверждение тому я 

читал на лицах жителей деревни – просветлен-

ных, радостных и в то же время озабоченных. Но 

чтобы храм воспринимался как свой, родной, 

надо чувствовать, образно говоря, что хоть одна 

досочка, реечка в нем твоя, появилась на пред-

назначенном месте твоими трудами. 

 Когда планировалось строительство этногра-

фического музея деревянного зодчества «Лен-

ская деревня», то  в Ключи перевезли из моей 

р о д н о й  д е р е в н и  К о р о т к о в о  М и х а и л о -

Архангельскую церковь.  Она  должна была стать 

частью общего архитектурного ансамбля. Но тем 

планам, по известным причинам, было не 

суждено сбыться. Остатки деревянных элементов 

старинной церкви пришли  со временем  в 

негодность, а осуществление мечты отодвину-

лось. И вот теперь чаяния жителей принимают 

форму  осмысленных планов. Только надо 

подкрепить их действием и горячей молитвой.

… Автору этих строк посчастливилось писать  в 

нашей районной газете об освящении двух новых 

храмов в районе. Надеюсь сообщить читателю 

весть и  об открытии третьего, четвертого…

 Алексей Антипин. Время радости и испытания   / 91
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вусторонняя икона – хоругвь илимских 
казаков ys//  века «Спас Нерукотворный» - 
одна из многих исторических реликвий, 

дошедших до наших дней, которая заслуживает 
особого почтения. 

К о гд а  о т р я д ы  к а з а к о в  ( и х  н а з ы в а л и 

землепроходцами) шли в неведомые 

Сибирские земли, во главе отряда воин нес 

укрепленную на древке – хоругвь, т.е. 

выносную икону. Чаще всего Đ  иконы 

смотрел суровый лик Спаса - Спасителя 

Иисуса Христа. Икона Спаса считается 

покровителем воинства. Казаков она 

вдохновляла, окрыляла, вселяла надежду. 

Икона – изображение священное и поэтому 

имеет и молитвенное предназначение, а 

значит,  служила илимским казакам 

походной церковью. После успешных 

походов и начинаний перед ней возносили 

благодарственные молитвы. Икона Спаса 

бережно хранилась, так как заменяла 

казакам в походе  и знамя, и церковь. В честь 

Спаса  в острогах ставили часовни и храмы. В 

Илимском  и Иркутском острогах парадная 

въездная башня называлась Спасской.

Писались иконы во времена освоения Сибири 

казаками иконниками (иконописцами) и 

резчиками из Северной России: Ярославля, 

Великого Устюга, Тотьмы, Архангельска, а 

также из других городов Поволжья и 

квы, которые также приезжали в Сибирь, и 
были в числе первых поселенцев.

В с к о р е  в  С и б и р и  с л о ж и л и с ь  с в о и 

художественные центры в Тобольске и 

Енисейске, в Нижнеилимске, а позже в 

Иркутске. Удаленность иконописных 

мастерских друг от друга, влияние местных 

т р а д и ц и й  н а р о д о в  С и б и р и  д а л и 

своеобразные формы написания ликов 

святых. 

Иконы чаще всего писали на деревянных досках. 

В Сибири -  из лиственницы, ели, или сосны. 

Икона илимских казаков «Спас Нерукотворный» 

написана на тонкой доске, окованной по 

краям железными  полосами. Крепилась 

она на длинном древке с железным 

держателем.  Икона двусторонняя. После 

реставрации в Москве в 1953 году стало 

видно, что на оборотной стороне написано 

«БогоявлениеΗ или ΗКрещение Иисуса 

Христа». Икона датирована ys// веком. Что 

удивительно, почти такое же изображение 

ΗБогоявлениеΗ, но не хоругвь, а большая 

запрестольная  икона,  в  Иркутском 

Худ о же с т в е н н о м  м у з е е  у же  б ы л а . 

Поступила она в музей из Богоявленского 

собора города Иркутска в 20-е годы yy века. 

По преданию, иркутское Богоявление 

попало в собор тоже из Нижнеилимска, еще 

в ys// веке. Икона больше по размеру, чем 

Копия	ʗлимской	иконы-хоругви		находится		в	

библиотеке	Коршуновской	средней	

образовательной	школы,		чтобы	школьники	не	

забывали		историю	своей	малой	Родины.	

ʛне	захотелось	познакомиться	с	историей	

возникновения	этого	образа,	и	вот	что	удалось	

узнать...

Копия	ʗлимской	иконы-Копия	ʗлимской	иконы-К

Ãарûя Ïаôëанина

13 летထ คоселок Коршуновский

Руководитель исследования

Наталья ළеонидовна Павлова

.ၞ.. Идем мы ෯ез страхаထ

 С Божьим именем Сคасаထ

Как когда-то сыны Ермака... .ၞ

из คесни Илимских казаков           
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(корытом) иконы. С самого начала икона 
хранилась в старом деревянном соборе, а в 
1726 году  был построен каменный 
Б о го я в л е н с к и й  с о б о р ,  и  о н а  б ы л а 
перенесена туда. 

Композиция иконы, расположение фигур, 

колорит - все соответствует композиции 

иконы-хоругви Илимских казаков. Но в 

иконе нарушена анатомия фигур и фактура 

живописи грубее, в то время как хоругвь 

написана нежными по цвету и тонкими по 

выражению красками. Искусствоведы 

утверждают, что икона–хоругвь Илимских 

казаков сибирского письма. 

М н о г о ч и с л е н н ы  и к о н ы  С п а с а 

Нерукотворного, и самая древняя из 

сохранившихся  в Восточной Сибири –  

э т о  и к о н а - х о р у г в ь  И л и м с к и х  к а з а к о в , 

датируемая  XVII веком. 

Икона прямоугольная, в центре нее изображен 

Л и к  И и с у с а  Х р и с т а ,  о к р у ж е н н ы й 

крестчатым нимбом, на плате, собранным в 

мягкие складки и отороченным тонкой 

каймой. В верхних углах иконы два ангела, 

к о т о р ы е  п о д д е р ж и в а ю т  п л а т , 

На иконе мы видим благородные черты лица с 
длинными прядями волос и небольшой чуть 
раздвоенной бородой. Высокие дуги бровей, 
тонкий нос, широко распахнутые удлиненные 
глаза прямо смотрят на нас. Сияющая, 
непроницаемая сама поверхность лика, 
написанная  теплым розовато–желтым тоном, 
слитными  мазками (как говорили на Руси 
«плавями»). 

Абсолютно непостижимо то  чудесное начало, 

дающее человеку помощь и защиту, о которой 

говорится в предании о «первоиконе». 

Высокой недоступной силой наделен здесь 

лик. К стоящему перед иконой человеку 

обращены огромные темные глаза, и их 

вездесущий проникновенный взгляд не имеет 

перед собой преград, проникая в самые 

потаенные глубины человеческой души. И  

печально то, что открывается здесь Спасу – 

именно этим рождена скорбь его глаз и 

с к о р б н ы й  и з г и б  г у б .  Э т о т  п р я м о й 

всепроникающий взгляд ,  от  которого 

невозможно укрыться, будоражит человека, 

обращает его в глубины собственной души, 

приближая к человеку высокое духовное 

начало, высокий труд мыслей и чувств. Этот 

образ вовлекает человека в ответный 

Двусторонняя икона – хоругвь Спас Нерукотворный – Крещение Господне
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И л и м ч а н е   н а з ы в а ю т   и к о н у   С п а с а 
Нерукотворного "Знамением илимских 
казаков" отряда атамана Галкина, которому 
в городе Усть- Куте поставлен памятник. 

Более чем два века хранилось «знамя 

казаков» в небольшой привратной 

Казанской церкви. И только с 1917 года по 

1949 год икона находилась у семидесятилетней 

жительницы села Нижнеилимск Матрены 

Никаноровны Рыбакиной, которая хранила и 

берегла ее все эти годы, а затем передала  

представителю Иркутского Художественного 

музея.  

Интересную историю рассказал в своей книге 

"Судьба сокровищ" первый директор 

Художественного музея А.Д.Фатьянов. В 

1949 году на его имя пришла телеграмма 

такого содержания: "Илимске гибнут 

древние иконы срочно командируйте 

представителя музея тчк Томиловский". Ее 

послал в музей художник В.П.Томиловский, 

находившийся в Илимске с археологической 

экспедицией под руководством академика 

Алексея Павловича Окладникова. Илимск, 

старейший населенный пункт Восточной 

Сибири, основан в 1630 году казачьим 

атаманом Галкиным, где еще сохранились 

памятники русского деревянного зодчества 

XVII века: Спасская проезжая башня острога, 

привратная Казанская церковь в честь 

Казанской иконы Божией Матери, иконы, а 

также много старинных жилых построек. И 

вот  в Илимск был командирован хранитель 

музея Г.И.Дудин. Дудин около месяца 

пробыл в селе. Он обошел все крестьянские 

дворы Илимска и окрестных деревень, 

лежащих вдоль реки и обнаружил у жителей 

около пятидесяти икон XVII-XVIII веков.          

Но илимчане не гостеприимно встретили 

сотрудника музея, и почти ни один житель не 

отдал свои иконы. Мало того, они пытались 

ввести в заблуждение, отвести Дудина от 

поисков икон. Одни говорили, что иконы 

закопаны у дома купца Флегонта, другие 

отрицали это и уверяли, что они спрятаны 

где-то в пещере, которую до сих пор не могут 

найти, а третьи утверждали, что после 

закрытия церквей Советской властью иконы 

расхищены местным населением.

Жители говорили также, что иконы (около 500)  

были свезены из всех церквей и храмов в 

одно место в Нижнеилимск и спрятаны. 

Дудин при содействии председателя 

местного Совета А.В. Оглоблина начал 

производить раскопки,  где будто бы 

спрятаны иконы. Двадцать два кубометра 

земли было перевернуто колхозниками, но 

икон так и не обнаружили. Где на самом деле 

были иконы? Оказалось, что их хранили у 

себя жители Нижнеилимска. Несколько икон 

Дудин обнаружил в домах К.А. Прейна, 

М.Н.Рыбакиной, П.П. Каморниковой, П.И. 

Барахтенко, М.Н.Скуратова, И.В.Чупрова и 

многих других. Крестьянин Прейн К.А., 

например, наотрез отказался  подписать 

даже сохранный документ. Дудину с трудом 

удалось  с  помощью представителей 

Советской власти изъять у него шесть икон, 

принадлежавших Нижнеилимской церкви 

Памятник казачьему атаману Ивану Галкину,
основателю Усть-Кута

 Дарья Рахманина. Илимская реликвия: икона-хоругвь XVII века «Спас Нерукотворный»   / 97

201 /7 2



Принесение убруса царю Авгарю. 17 в. 

Музей Андрея Рублева
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тилась в краски, и на ткани возникло 
и з о б р а ж е н и е  Б о ж е с т в е н н о г о  л и к а 
Спасителя.

Получив исцеление, как свидетельство милости 

Божией к раскаявшемуся и просившему 

спасение грешнику, правитель Едессы 

в ы з д о р о в е л .  О н  с т а л  р е в н о с т н ы м 

последователем Христа  и  привел к 

христианству своих подданных. 

Сам Нерукотворный образ был набит на «доску 

негниющу» и  помещен в  нише над 

го р одс к и м и  в р а т а м и ,  у б р а в  от т уд а 

языческого идола. Но один из потомков 

Авгаря возвращается к язычеству и хочет 

уничтожить «Нерукотворный Образ». И 

т о гд а ,  ч т о б ы  с п а с т и  и з о б р а ж е н и е , 

закладывают нишу, где находился образ, 

кирпичом. Открытый через четыре столетия 

плат оказался не только не поврежденным и 

отпечатался на  закрывавшей его керамии 

(черепице), но и спас Эдессу от нападавших 

на нее персов. 

В память об этом в Русской Православной 

Це р к в и  с у ще с т вует   д в а  т и п а  и ко н 

Нерукотворного Спаса: Нерукотворный Спас 

на убрусе (полотенце) и Нерукотворный 

Спас на чрепии, или Спас на керамии 

(керамике). По-гречески иконы Спаса 

называются – «Мандилион» и «Керамион». 

Отличаются они тем, что на иконе типа «Спас на 

убрусе», лик помещен на фоне плата, 

верхние концы которого завязаны узлами, а 

Первое прижизненное изображение 
Спасителя возникло чудесным образом: 
Христос, умыв лицо, отерся чистым 

платом (убрусом), на котором чудесным 
образом отобразился Его Лик. Этот плат 
впоследствии был отослан больному проказой,  
и от него произошло исцеление.   В Библии 
упоминания об этом событии нет. Память о нем 
хранится в Священном Предании, в истории 
Церкви и  гимнографии. 
29 августа Церковь торжественно отмечает 

перенесение из Едессы в Константинополь 
Нерукотворного Образа (Убруса), которое 
произошло в 94 году.                                                                                                                                                       

С в я т о й  У б р у с  б ы л  и  е с т ь  н е  т о л ь к о 
драгоценнейшей реликвией христианского 
мира, а сам факт дарования его Богом 
людям, впрямую связан с богословскими 
основами иконопочитания, и поэтому 
с л е д у е т  о с т а н о в и т ь с я  н а  и с т о р и и 
Нерукотворного Образа подробнее. 

В западной части Месопотамии находилось 

небольшое государство Озроэна, столицей 

которого был город Едесса. С 8 по 45 годы по 

Р.Х. правителем Озроэны был Авгарь- 5 

Черный, прозванный  так, потому что 

страдал от «черной» проказы – самой 

тяжелой и неизлечимой формы этой 

болезни. Узнав от своих подданных, которые 

по торговым делам часто  бывали в 

Иерусалиме, о необыкновенном Человеке и 

о Его чудесных исцелениях, царь посылает 

туда своего придворного художника Анания  

с письмом, где просил  Его  о помощи. В 

письме царь просил приехать Иисуса Христа 

к нему  в страну и поселиться при дворе. 

Прибыв на место, художник сделал несколько 

попыток вручить письмо окруженному 

м а с с о й  н а р о д а  И и с у с у  и  т а к ж е 

безрезультатно пытаясь сделать рисунок Его 

лика. Не получился портрет у художника: 

словно некий свет, идущий от Иисуса Христа, 

мешал художнику уловить его черты.  

Наконец он  был приглашен к Спасителю 

через апостола Фому. Иисус не мог лично 

посетить больного, но, чувствуя  отчаянный 

призыв этого человека о спасении, обещал 

оказать помощь: очистить от позорной и 

жестокой болезни. Омыв свое лицо, он 

попросил чистый плат  и  отерся им. 
Спас Нерукотворный на убрусе. Россия. 18 в.
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Иконы «Спас Нерукотворный с медальонами» – 
редки, живописный образ их заключает в  
себе всю полноту предания. В нижней части 
иконы помещены три медальона, между 
ними две надписи: «Божие видение» и 
«Божественное чудо». На левом медальоне 
изображен сюжет «Исцеление Авгаря», в 
центральном – «Обретение Нерукотворного 
образа в Едессе», справа изображение 
сюжета «Плат Вероники». Тщательно 
продуман сюжет иконы. В центре - лик 
Иисуса Христа, запечатленный на керамии, и 
положенный на белоснежный убрус. Плат 
поддерживают три ангела, что напоминает 
образ Троицы.  Два из них стоят на облаках, в 
руках первого цветок лилии (Символ 
божественной чистоты), у второго ангела в 
р у к е  о г н е н н о е  п е р ы ш к о  ( с и м в о л 
божественного света). Верхний ангел 
держит плат двумя руками, демонстрируя 
силу божественной любви. Под крыльями 
верхнего ангела две розетки с названием 
иконы «Нерукотворный образ Спасителя». 
Цвета на иконе преобладают золотисто-
красные, плат расшит золотом, лик Христа 
оттеняет лиловый цвет, символизируя 
небесную глубину.

На иконах «Спас на чрепии» фон ровный, иногда 
видна имитация черепицы, глиняной доски 
или каменной кладки. В таких иконах 
обязательная деталь – крестчатый нимб  
Спасителя, на котором вписано слово 
«Сущий». 

Оба типа икон Спаса Нерукотворного – 
«Мандилион» и «Керамион» призваны 
показывать реальность Боговоплощения 
даже на неживой материи, оживляя ее. Веру 
в это чудо укрепляет молитва перед 
Нерукотворным образом Спасителя: 

«О всемилостивый Господи, Спасителю наш! 
Вообрази Сам Себе в душах наших, да, во 
святыне и правде жительствующе, будем 
сынове Твои и наследницы Царствия 
Твоего!»                                                  

Главный образ всего древнерусского 

искусства – образ Христа, Спаса, Спасителя, 

как его называют на Руси. Нерукотворный 

образ, или иначе Спас Нерукотворный – образец, 

которому следовали русские мастера во все 

времена.  

Легенда о Нерукотворном Образе утверждала не 

только то, что это изображение было создано 

по воле самого Иисуса, но и то, что оно было 

создано им в помощь и защиту, поэтому 

Нерукотворный образ на Руси помещали над 

вратами крепостей, как некий духовный щит. 

Самая древнейшая из сохранившихся икон – 

«Спас Нерукотворный», созданный в 

Новгороде в 12 веке, находится сейчас в 

Государственной Третьяковской галерее.                                                                                                                        

Спас на чрепии. 
Псковский Спасо-Преображенский Мирожский монастырь. 
12 век. Роспись

Спас Нерукотворный с чудесами. пер. пол. 19 в. 
Челябинская областная картинная галерея
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Икона Нерукотворного Спаса выполняла также 

роль воинского стяга. До Петра I у русской 

а р м и и  н е  б ы л о  с п е ц и а л ь н о й 

геральдической символики. Воинские 

знамена заменяли иконы. Русское войско 

под предводительством Александра 

Невского,  Дмитрия Донского,  Ивана 

Третьего, Дмитрия Пожарского сражались 

под стягом Спаса Нерукотворного. Икону 

укрепляли на древке,  и она становилась 

воинским стягом. Илимский образ Спаса 

стал воплощением русской симфонии 

защиты, что означало неразрывность 

Церкви и Отечества.

Такова история Илимской иконы начала XVII 

века, самой древней иконы Восточной 

Сибири из сохранившихся сегодня. 

Десять лет спустя, в 1959 году, тот же сотрудник 

И р к у тс ко го  Художе с т в е н н о го  м у з е я 

Г.И.Дудин вновь предпринял поездку в 

Нижнеилимский район. Он прошел пешком и 

проплыл на лодке по всем селам Илима и 

Лены. На этот раз его принимали радушно, 

приглашали в дом и показывали семейные 

реликвии. За несколько десятилетий гонений 

и запретов на веру Советской властью 

крестьяне отошли от православной веры и за 

ненадобностью передавали  иконы и 

церковную утварь безвозмездно. Крестьяне 

не понимали большой художественной 

ценности, которую имеют старинные иконы, 

и использовали их на нужды в  домашнем 

хозяйстве в качестве крышек для бочек, для 

дверей в свинарниках и коровниках. Как 

дико и кощунственно звучит  это сегодня, но 

так было на самом деле. На большей части 

икон живопись была утрачена, на некоторых 

иконах сохранилась частично, и лишь 

н е м н о г и е  с о х р а н и л и с ь  в  н е п л о хо м 

состоянии. Несмотря на безразличное 

о т н о ш е н и е  к р е с т ь я н  к  к ул ьт у р н ы м 

ценностям Дудин Г.И.  собрал и привез в 

музей около пятидесяти икон,  чеканку, 

бронзовые кресты, резьбу по дереву и 

другие исторические реликвии.

 Надо отметить, что не все старинные иконы увез 

смотритель музея в Иркутск. Может, потому 

что многие Илимские иконы были в рост 

                                                                                                          
На  Спасской башне Илимского 

острога есть часовенка на 
свесях в честь Нерукотворного 
Образа. Там, по одной версии, и 
находилась икона–хоругвь Спас 
Нерукотворный. Икона Спаса 
и с с т а р и  о х р а н я л а 
х р и с т о л ю б и в о е  р у с с к о е 
воинство на полях битв и 
дальних походах в неведомые 

                                                                                                                                                                                                                                 

церквях в районном центре Железногорске-

Илимском, в поселках Игирма, Семигорск, 

Коршуновский и других.

Б л а г о д а р я  ц е н н е й ш и м  н а х о д к а м  в 

Нижнеилимском районе, в  Художественном  

музее города Иркутска был открыт отдел 

древнерусской живописи. В этом отделе 

находится знамя - хоругвь, вывезенное из 

Нижнеилимска, церковная утварь, иконы 

Сибирского письма, отличающиеся от всех 

п р о ч и х  с в о е й  м о н у м е н т а л ь н о с т ь ю , 

б о л ь ш и м и  и  ч е т к и м и  ф о р м а м и 

изображений, монголоидными ликами 

святых, стилизованным изображением 

небесных облаков и других деталей икон.  
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История иконы-хоругви илимских казаков 

Спас Нерукотворный продолжается и в 

XX- XXI веках.

16 сентября 1998 года, в честь 370-летия  

открытия казаками волока с Илима на Лену, 

представители туристического клуба "Кедр" 

Коршуновского КГОКа Гаврилов В. Е. -  

тренер по спортивному скалолазанию и 

боулдерингу, туристы - Машнов А.В. и 

Семилет А.Д. изготовили памятный знак. В 

его основе  копия иконы-хоругви Спас 

Нерукотворный Илимских казаков - 

первопроходцев. Икона закреплена на 

символе старообрядческого перста, 

изготовленного из круглого ствола дерева. 

Место для памятника выбрали красивое – 

Старо-Игирменский кругозор, что на 35-м 

километре автодороги Игирма-Березняки. 

Именно с этой скальной гряды открывается 

панорама затопленной Илимской пашни, 

видны вершины Ангарского кряжа - Белый 

камень и Ждановские сопки.  Возле 

п а м я т н и к а  ч а с т о  о с т а н а в л и в а ю т с я 

автомобили и поднимаются люди к иконе, 

чтобы помолиться и отдать дань памяти и 

уважения людям, которые первые пришли 

на Илимскую землю, и, конечно же, 

п о л ю б о в а т ь с я  к р а с о т а м и  п р и р од ы 

Нижнеилимского района.

Идея создания памятного знака принадлежит 

Га в р и л о ву  В л а д и м и ру  Е в ге н ь е в и ч у, 

профессиональному туристу, альпинисту, 

тренеру нашего поселка. К  большому 

с о ж а л е н и ю ,  е г о  ж и з н ь  т р а г и ч е с к и 

оборвалась.   Владимир Евгеньевич  

В 2012 году ребята из детского дома "Солнышко" 
узнали, что икона пропала с памятного знака 
или ее украли. Мы решили восстановить 
Илимскую икону-реликвию в день памяти 
Владимира Евгеньевича  Гаврилова 12 июня 
2012 года. Подготовили план-операцию 
"Памятник", освятили икону в храме Святой 
Троицы и установили ее туристы из клуба 
«Кедр»  на прежнем месте.

Именно		икона	Илимских	казаков,	

которой	в	2018	году	исполнится	390	лет,		

научила	меня	понимать,	что	Иисус	

Христос	-	человек	и	одновременно	Бог	и	

Сын	Божий,	который	спасет	нас,	людей,	

живущих	на	земле.	

Владимир Гаврилов

2017/2
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Заканчиваются	летние	каникулы,	и	приближается	школьная	жизнь.	
«Скоро	в	школу»	-	звучит	ли	радость	в	этих	словах,	или	с	ними	

возвращаются	напряжение	и	тревога,	забытые	за	лето?	Хорошо,	если	
школьная	пора	ожидается	с	радостью,	а	если	нет?	

Все	чаще	встречается	ситуация,	что	родители	не	очень	довольны	
школой,	дети	не	очень	ее	любят.	Кажется,	что	так	было	и	будет	всегда.	
Но	у	сегодняшних	родителей	больше	альтернатив,	чем	раньше,	и	все	чаще	
семьи	ими	пользуются,	выбирая	для	своих	детей	альтернативные	формы	
обучения.	

Если	в	советской	школе	образованием	считались	знания,	полученные	
исключительно	в	стенах	государственных	школ,	то	в	1992	году,	когда	
Советского	Союза	уже	не	стало,	в	его	правопреемнице	—	Российской	
Федерации	—	издали	очень	демократичный	закон	об	образовании.	В	нем	
были	регламентированы	разные	формы	обучения	-	очная,	очно-заочная,	
заочная,	экстернат,	и	семейное	обучение.	Тогда	же	было	прописано	важное	
изменение	в	Семейном	кодексе,	где	говорилось,	что	родитель	или	законный	
представитель	имеет	преимущественное	право	в	области	образования	и	
воспитания	перед	всеми	другими	лицами.	

Конечно,	энтузиастов,	которые	брали	на	себя	ответственность	учить	
своих	детей	дома,	поначалу	было	немного,	но	со	временем	этих	семей	
становится	все	больше,	они	открыто	делятся	своим	опытом,	
поддерживают	не	уверенных	в	своих	силах	родителей.
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-	 Андреи� 	 Брониславович,	 для	 начала	 и	

знакомства,	а	у	Вас	лично	какие	воспомина-

ния	о	школе	из	детства?

- К сожалению, со школой из детства у меня не 

связано особенных положительных впечатле-

ний. Помню, учеба мне давалась легко, и в 

продолжение урока я откровенно скучал. 

Домашние задания выполнялись тотчас же, так, 

чтобы, придя домой, уже можно было не думать 

о школе. Помню, гуманитарные предметы 

наскоро подчитывал перед ответом, и этого 

хватало. Толкотня, беготня и дурачение в 

переполненном классе, постоянные ссоры и 

задирания угнетали.

Зато в послеурочное время начиналась другая 

жизнь. Я с упоением предавался чтению, 

конструированию чего-нибудь из радиодеталей, 

коллекционированию, интересовался историей, 

археологией, астрономией, ходил на кружки и 

так далее. У меня было множество увлечений, и 

самообразование и саморазвитие играли 

главную роль.

НЕШКОЛЬНЫЕ ДЕТИ
Андрей Рогозянский

О	семейном	образовании	детей,	его	преимуществах	и	

трудностях,	мы	беседуем	с	публицистом,	автором	книг	по	

семейной	педагогике	Андреем	Брониславовичем	Рогозянским,	

папой,	который	обучает	своих	детей	в	семье.

Сейчас я думаю, что для обучения экстерном 

мне была бы, как говорится, прямая дорога. Но в 

советское время господствовал коллективизм, и 

учить детей дома не было принято. Зато, когда 

мои дети начали подрастать, мое горячее 

желание было в том, чтобы они избежали 

многих тягостных моментов жизни школьника.

-		А	как	же	советскии� 	коллективизм,	или	Вы	

в	детстве	были	замкнутым	мальчиком?

- Я рос живым и общительным ребенком, у 

меня были приятели во дворе и в классе. Но 

дружбы, настоящей, как ни старался я, не 

складывалось. Все воспоминания о школе, 

студенческих годах пронизывает чувство боль-

шего или меньшего одиночества. Сегодня я 

думаю, что это естественно. Сверстники не 

проникали в мои интересы, и у нас с ними не 

было никакого общего дела. А называть друж-

бой то, когда просто с кем-то болтаешься по 

вечерам, не хочется. Дружба – это когда «от и 

до», без фальши.

Специально 
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С тех пор с коллективизмом стало намного 

хуже. 30-40 лет назад дружба, альтруизм входи-

ли в общественно поддерживаемые ценности. 

Дружить детей учили, об этом писали книги, 

снимали фильмы. Девчонки с мальчишками в 

старших классах, кстати, умели проводить время 

вместе, и отношения их не пересекали границу 

любовного интереса. Сравнивать с нынешним 

положением не приходится.

-	Как	обстоят	дела	с	обучением	Ваших	детеи� 	

сеи� час?

- Из пятерых моих школьников один ходил в 

класс на протяжении двух лет. Старшие давно 

отучились экстерном. Две дочери в скором 

времени станут выпускницами, младшая, 

обучаясь также на дому, нынешним летом 

перешла в 3-й класс. Младший сын Саша инва-

лид или, как говорят сейчас, особый ребенок. С 

ним предстоит обучение в специальной школе, и 

в любом случае это будет индивидуально 

подобранная программа обучения и семейный 

режим занятий.

-	Хорошо	ли	успевают?  

- Двое сыновей получили аттестаты и поступи-

ли, продолжив свое образование в Санкт-

Петербургских музыкальном колледже имени 

Н.А. Римского-Корсакова и Университете кино и 

телевидения. Дочери аттестуются в основном на 

«отлично». Учителя, ранее не имевшие опыта 

работы с экстернами и поначалу искренне не 

понимавшие, что это за семейное образование 

такое, стали выражать одобрение и поддержку.

-	Что	побуждает	маму	и	папу	начать	учить	

детеи� 	вне	школы?

- У разных родителей побуждения разные. Кто-

то считает, что школа авторитарна, рутинна и что 

взросление их ребенка должно происходить в 

более свободной и творческой обстановке, 

исключающей давление на личность со стороны 

учителя и сверстников. По мнению же других, 

школа, напротив, лишена порядка, и нравы в 

ученической среде слишком раскрепощены и 

неуправляемы. 

 -	 Трудно	 привыкнуть	 обходиться	 без	

школы?

- Мне кажется, для родителя это больше 

психологические преграды. Столетие назад 

семья, возможно, не обладала знаниями, 

которые давались в школе. Поколение от поко-

ления требования к образованности росли. 

Сегодня разница нивелировалась, за последние 

20 лет школа даже несколько отступила назад с 

завоеванных ранее позиций. Если мы в среднем 

сравним представителей поколения родите-

льского и нынешних молодых, то, скорее всего, 

старшее поколение окажется более образован-

ным. В таком случае, почему папа и мама не 

могут учить? Это вполне по силам, не хватает 

желания в большинстве случаев.

Особенно сейчас дистанционное образование 

перестает быть экзотикой. При желании легко 

можно получить самую разную информацию. 

Специализированные интернет-порталы 

предлагают видеоуроки на любой класс и 

предмет, обсуждения на интернет-форумах 

«семейников» проясняют нюансы.

Сомневающимся я всегда предлагаю попробо-

вать самостоятельно пройти начальную школу 

хотя бы. Почему нет, уж программу 1-4 классов с 

ребенком, наверняка, каждый осилит! Педагоги-

ческий навык естественен для пап и мам. Любой 

из родителей для своих детей — природный 

учитель и педагог.

Когда родитель выказывает сомнение, сумеет 

ли он разобраться, например, в алгебре и 

геометрии за 11-й класс, вариант-минимум 

заключается в том, чтобы учиться самостоятель-

но, по меньшей мере, первые 4 года, после чего 

еще раз как следует подумать, помолиться и 

принять решение на последующие классы.  

-	А	стоит	ли	начинать,	если	ребенок	потом	

все	равно	пои� дет	в	класс?

- Педагогически это имело бы большое значе-

ние. Далеко не одно и то же: сыну или дочери 

вливаться в школьную среду 6-летним или 10-

летним. В первоклашке самосознание не 

сформировано, многие вещи он воспринимает 

некритично и мифологизирует школу, невольно 

представляя ее этакой большой семьей с клас-
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	«Семейное	образование	объединяет	разных	родителей.	

К	нему	естественным	образом	приходит	тот,	кто	с	

сомнением	смотрит	на	общественный	«мейнстрим».	

Главные	цели	семейного	образования	–	сберечь	детство	и	

сделать	развитие	ребенка	менее	формализованным».

сной руководительницей - «мамой». Из-за этого в 

детскую душу вносится как бы некое раздвоение 

и колебания: чей же он, и которую из семей 

считать главной?

Наоборот, если ребенок остается в семье 

первые 10 лет жизни, впоследствии он станет 

больше ориентироваться на родителей и семей-

ные правила. В нем меньше будет проявлена 

стадность. Школьная среда конкурирует с семьей 

за душу ребенка. Хотим мы того или нет, между 

ними происходит как бы перетаскивание каната. 

Тем, кому дороги семейные ценности, опреде-

ленно стоит попробовать семейное обучение.

-	 В	 школе	 каждыи� 	 день	 учитель	 проводит	

для	 детеи� 	 по	 5-6	 уроков,	 насколько	 реально	

для	родителя,	при	всеи� 	его	занятости,	выкраи-

вать	 то	же	 самое	 время	 на	 домашнее	 обуче-

ние?

- Как правило, никто не устраивает с детьми-

экстернами домашней копии школы. Родите-

льский план действий может выглядеть по-

разному. Тех, кто придерживается идей так 

называемого анскулинга, не устраивают сами 

понятия о школьной программе, стандартах и пр. 

Они занимаются с детьми по собственной, 

совершенно свободной и неповторимой методе. 

Другие, и мы в их числе, пользуются теми же 

учебниками, пишут в течение года те же прове-

рочные контрольные, но только затрачивают на 

это времени в 3-4 раза меньше, чем обычно.

-	Как	это	удается?

- Дело в том, что школа ужасно громоздка. 90% 

своих стараний она тратит на обустройство 

классно-урочного конвейера — оперирование 

большими ученическими массами, координа-

цию, согласование, администрирование, 

бухгалтерию, безопасность, учет и контроль. 

Ненормальная скученность в классах по тридца-

ти и более человек исключает индивидуальную 

работу. Черепашьим шагом движется учебный 

процесс, дожидаясь, пока до самых слабых 

дойдет содержание прописных истин.

Экстернат — это распорядок, больше напоми-

нающий занятия студента-вечерника или 

студента-заочника: самообразование, консуль-

тации, экзамен или контрольная. Загруженным 

выдается окончание учебного рода. Половина 

апреля и май в нашей семье — школьные 
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месяцы, в остальное время освоение общеобра-

зовательных предметов проходит как бы само 

собой, без особого напряжения. 

-	Выглядит	фантастически.	Многие	родите-

ли	и	после	уроков,	по	вечерам	просиживают	

над	 домашними	 заданиями	 с	 детьми	 уи� му	

времени.

- Хотите верьте, хотите нет, новые темы наши 

дети разбирают сами, без участия старших, 

исключение составляет только английский язык. 

Периодического просмотра родителя также 

требуют проблемные дисциплины – там, где 

ученик проявил неуверенность. 

Повторю еще раз: в аттестационных требова-

ниях нет ничего сверхъестественного. Школьные 

дети учатся с низким КПД, и это создает види-

мость большой их загруженности, неподъемного 

количества материала. На самом деле, учебный 

процесс построен формально, а большое 

количество детей, будучи собрано вместе, своей 

неуемной энергией мешают друг другу.

-	А	не	трудно	домашним	детям	ехать	в	школу	

и	аттестоваться?

- На первых порах трудно. Домашний ребенок, 

до того не посещавший детского сада, слабо 

осознает необходимость ехать в чужое место и 

отвечать на вопросы строгой чужой тети. Было 

время, я отвозил дочерей в школу, будучи 

полностью уверен в их подготовленности, но 

против ожиданий учительница оценивала их 

неудовлетворительно или посредственно. 

Представьте, они попросту молчали! Что уж там с 

ними происходило, не вспомню, может быть, 

резкое слово или запах учительских духов не 

нравился, но дети уходили в себя и противились 

любому прикосновению. Учитель для них все-

таки не был постоянным участником жизни. 

Потом, мало-помалу школьные правила игры 

прояснились. Благо, школы, работающие с 

экстернами, идут навстречу и предоставляют 

возможности консультаций и разовых посеще-

ний классных занятий в течение года — «сверки 

часов» родителей, ученика и учителя.

Помогает то, что дети-«семейники» бывают 

прекрасно подготовлены к первому классу: 

свободно читают, считают, пишут и пересказыва-

ют, имеют неплохую эрудицию. Дома у них 

поддерживается дисциплина, ребенок не играет 

в компьютерные игры и не смотрит телевизор 

бесконтрольно, поэтому он более внимателен, 

старателен, собран. Начало пути, таким образом, 

проходит на положительном фоне. Под конец 

второго класса обычно уже взрослому не прихо-

дится корпеть, организовывая учебу «от и до». В 

многодетных семьях старшие дети, недавно 

только освоившие тот же самый курс, неплохо 

сопровождают младших и помогают им. 

-	Хорошо,	если	обучение	школьным	предме-

там	 не	 требует	 много	 времени,	 тогда	 вдруг	

ребенку	будет	нечего	делать,	и	он	заскучает?	

- У нас, если такое случается, то крайне редко. 

Детская скука имеет единственную причину – 

пресыщенность. У нормального ребенка сфера 

воображения, тяга к познанию окружающего 

мира такие, что он может найти, чем заняться, 

практически, в любую минуту и на любом месте. 

Мастерить что-нибудь, камушки рассматривать 

и подкидывать, города строить, занятиям 

взрослых подражать. Не говорю о чтении: 

привыкнув читать, дети уже мало зависят от 

внешних условий, а путешествуют в мире книги 

самостоятельно. 

Но, допустим, ребенка с самого мальства 

держали перед телевизором и он привык 

бурагозить в детсадовской группе. Тогда дома 

он, естественно, будет идти по заученному пути и 

требовать для себя особых событий и впечатле-

ний. Он будет хотеть скорее в компанию све-

рстников. А все потому, что воображение, 

способность пребывать в своем внутреннем 

пространстве, ставить себе самому задачи и 

достигать их, не сформированы.

Такой ребенок постоянно скучает. Особенно 

когда в семье один-двое детей, а в доме целый 

день пусто и грустно – родители на работе. В 

таком случае приходится спасать его уже от 

бесконтрольного времяпрепровождения в 

стенах квартиры. И, действительно, школа 

становится выходом и спасением. Отсидев на 

уроках до обеда, ребенок в послеобеденное 

время переходит в «продленку», только бы ему 

не остаться без присмотра одному. 
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Но это уже история не о воспитании и разви-

тии, а о педагогическом форс-мажоре. История 

слабости и умирания семьи, семейных ценнос-

тей на фоне усиления массовой культуры и 

молодежной культуры, под влиянием которых 

детские души, к сожалению, – как бы щепки, 

затягиваемые в водоворот.

-	Когда	родителям	лучше	заниматься	и	не	

заниматься	семеи� ным	образованием?	Есть	ли	

какие-то	ограничения?

- Из всего, что уже было нами сказано, неслож-

но сделать вывод, что многодетные семьи с 

матерью-домохозяйкой лучше подходят для 

обучения детей вне школы. Как лучше подобные 

семьи подходят для всякой благой цели, включая 

церковные жизнь и воспитание. Но это не 

категорическое условие, я, например, рос почти 

в одиночку (со старшим братом у нас разница по 

возрасту), и, несмотря ни на что, был способен 

обучаться экстерном. Собранный и способный 

ребенок может учиться дома даже без постоян-

ного присутствия и внимания взрослого.  

«Классическая	культура	выделяется	стройностью,	

выверенностью,	дисциплиной,	неприятием	всякой	

поверхностной	самодеятельности	и	дилетантизма.	Это	

одна	из	наилучших	основ	для	становления	юной	души	во	

всех	ее	проявлениях,	включая	духовные	и	нравственные».

Главное, чтоб экстернат не был отпиской от 

школы и освободившееся время оказалось 

направлено на какую-нибудь содержательную 

практическую деятельность. Это может быть 

спорт, может быть искусство, техническое 

творчество, подготовка к церковнослужению 

или привлечение к семейному бизнесу даже — 

почему нет?

-	Чем,	в	основном,	занимаются	Ваши	дети?

- Музыкой. Хороший музыкальный педагог 

воспитывает и развивает ребенка всем своим 

образом, манерой держаться, высоким настро-

ем, преданностью музыке. Совсем другой тип 

передачи опыта и знаний по сравнению с 

общеобразовательной школой.

-	Вы	не	боитесь,	 что	Ваши	дети	останутся	

белыми	 воронами?	 Какую	 роль,	 на	 Ваш	

взгляд,	играет	школьная	социализация?

 - Этот вопрос задают нам постоянно. Нет, 

молчунами и одиночками наши дети от семейно-
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го обучения определенно не стали. Наоборот, 

где-то более открыты и наивны, надеются на 

лучшее, хотя, с другой стороны, меньше зависят 

от мнения большинства, не испытывают посто-

янных мук социального соответствия и потому, 

может быть, более устойчивы.

Вопрос в данном случае философский – не о 

семейном обучении, а об идеализме в жизни. 

Какому человеку лучше и удобней прожить: 

приверженцу высоких принципов или прагмати-

ку? В наше время люди часто принимают пози-

цию того, что я бы назвал «намеренным огрубле-

нием». Да, хорошо, конечно, обладать пробив-

ными способностями, уметь себя выгодно 

подать, не теряться в любых ситуациях и за 

словом в карман не лезть. Но если это достигает-

ся в обмен на притупление совестных чувств, 

если человек в итоге становится конформен и 

довольствуется каким-нибудь неумным эпата-

жем, демонстрацией самодовольства и баналь-

ными увлечениями, пошлостью в отношениях, 

оправдан ли такой размен? На мой взгляд, нет. 

Я и сам, несмотря на жизненные перипетии, 

предпочту широким личным возможностям и 

общественному успеху сохранение собственно-

го образа мыслей и принципов, более спокой-

ную жизнь в границах «малого социума», 

составленного из родных и близких по духу 

людей.

-	И	все-таки	из	нашего	разговора	вырисовы-

вается	картина	уникального	случая,	уникаль-

нои� 	 семьи,	 которая	 может	 позволить	 себе	

семеи� ное	 обучение,	 не	 испытывает	 матери-

альных	проблем,	мать	отдает	всю	себя	детям,	

не	ищет	 карьеры	и	 заработка.	 Такие	 случаи	

очень	редки,	не	правда	ли?

-  Дело не совсем в рациональном выборе. Мне 

не представить, каким образом я отвожу своего 

ребенка в класс и дальше отправляюсь жить 

своей жизнью. Невозможно, понимаете, выби-

рать между жизнью с ребенком и жизнью без 

него.

Может быть, возникни такая необходимость, я 

бы пошел работать в ту школу, где учатся мои 

дети или начал создавать школу для своих детей 

и детей из семей единомышленников. Возмож-

но, я стал бы напряженно искать взаимопонима-

ния с теми, кто принимает моих детей на поруку. 

Мне потребовались бы подтверждения правиль-

ности позиции, жизненного опыта и интересов 

педагога, я захотел бы для начала удостоверить-

ся в благой атмосфере в этих школьных стенах. 

Без этого, честно, душа бы изболелась: где 

сейчас мои дети и что с ними.

Я не могу сказать, что наша семья располагает 

особенными возможностями. Семьи моих 

знакомых, практикующие семейное образова-

ние, - это также обычные семьи, и материально, 

и в каком угодно другом плане. Но кое в чем они 

уникальны, пожалуй. Главным образом, своей 

преданностью семейному делу. Это энтузиасты, 

убежденные, что теплота в мире происходит от 

семейного очага и счастье человека начинается с 

дома.

Обычно	детство	определяют	как	период	жизни,	который	должен	
быть	счастливым.

В	этом	отношении	семейное	образование	не	имеет	конкурентов,	
ведь	нет	такого	учреждения,	которое	занимается	счастливым	
детством.	Этим	занимаются	только	родители.	
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Паломническая служба 
Братской епархии “АЗАРИЯ” 

находится по адресу: 
г. Братск ул. Кирова д. 18

телефоны: 8(3953)25-80-25,  8(3953)28-28-12,  8-914-900-72-23
электронная почта: azaria.ru@gmail.com, 

azaria.palm.ru@gmail.com

В стоимость программы  66000  рублей включено: авиаперелет 

Иркутск-Москва-Тель-Авив-Москва-Иркутск, встреча/проводы, 

проживание в отеле 3* (место в 2-х-3-х местном номере), 

медицинская страховка, сопровождение русскоговорящего 

православного гида, сопровождение священником Братской 

епархии, питание (завтрак-ужин), экскурсионное обслуживание 

и автобус по маршруту.

В стоимость программы  не   входит:  чаевые водителю и гиду (40$), 

личные расходы.

Руководитель группы 
протоиерей Александр Белый-Кругляков

паломническая  служба

АЗАРИЯ

СВЯТАЯ ЗЕМЛЯ
17-24 апреля 2018 года
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Могут ли родные помочь своим близким 

людям, страдающим недугом пьянства, 

наркомании и другими видами зависимос-

ти?! Могут! И здесь особенно актуально 

звучат слова преподобного Серафима Саров-

ского: спасись сам, и вокруг тебя спасутся 

тысячи. Удивительно, но чтобы помочь, нужно 

сделать невероятное – перенести фокус 

внимания  с больного зависимостью  на себя.  

Это самый сложный, но при этом очень 

эффективный шаг. Ведь важно понимать, что 

зависимость - это не проблема одного лишь 

больного. Зависимость – это семейная 

болезнь. Свое начало часто она берет в 

родительской семье, а начинается и развива-

ется уже в своей собственной, опять-таки 

семье. Но в семье не простой, а созависимой.

Больно и страшно, когда в семью 

приходит такая беда, как зависимость 

одного из родных. И вот начинается 

нескончаемый круг мыслей, 

переживаний и поисков, основной 

лей

Анна Скляренко

Семейный христианский психолог,

помощник благочинного по социальной работе

ЗАВИСИМОСТЬ - 

           СЕМЕЙНАЯ БОЛЕЗНЬ

      тмотив которых – КАК ЖЕ 

ПОМОЧЬ, КАК ЖЕ СПАСТИ своего 

близкого человека, попавшегося на 

крючок зависимости. И так может 

длиться годами, десятилетиями… А 

результат? А результата как будто и 

нет или даже становится только хуже, 

хотя столько усилий 

прикладывается!
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ченика Киприана и мученицы Иустины в 

поселке Железнодорожный стал регулярно 

совершаться особый молебен перед иконой 

Богородицы Неупиваемая Чаша о стражду-

щих от недуга пьянства и наркомании. После 

молебна также проводились беседы на 

основе евангельских цитат о любви с целью 

понять, чем же все-таки истинная христиан-

ская любовь к себе и другим отличается от 

болезненной созависимости. 

Созависимая семья имеет ряд  особенностей, 

которые способствуют возникновению 

склонности к зависимому поведению. В таких 

семьях:

- игнорируются истинные потребности членов 

семьи - физиологические, психологичес-

кие и духовные (о наличии последних 

зачастую даже не подозревают);

- нередко в семье присутствует насилие – физи-

ческое, сексуальное, психологическое – 

оправданное пользой для воспитания 

или еще чем-нибудь;

- отсутствуют глубокие, по-настоящему близкие и 

доверительные отношения;

- присутствует склонность к крайностям в чувствах 

и суждениях;

- проблемы часто замалчиваются, членам семьи 

почти невозможно обсуждать сложные 

темы.

Список этих особенностей можно продолжать.

В результате в семье вырастает человек, не 

способный понимать себя (кто я? и зачем я 

здесь?), защищать себя, доверять себе и 

своему мнению, и, конечно, не трудно дога-

даться, что, попав в неблагополучную компа-

нию, коллектив, такой человек не сможет 

прислушаться к себе, не сможет отстоять свое 

право быть не как все и т.д.

Что же делать?! 

Путь к зависимости был долгий и пролегал через 

созависимую семью. Путь к выздоровлению 

тоже долгий и тоже пролегает через преодоле-

ние созависимости всех членов семьи. Измене-

ния начинают происходить, даже если хотя бы 

один член семьи начинает справляться со 

СВОЕЙ созависимостью.

В помощь родственникам, страдающим от 

зависимостей в Усть-Илимском благочинии, 

начиная с 2015 года, с благословения о. 

Александра Белого-Круглякова реализуется 

социальный проект «От зависимости к трезвой 

и духовно здоровой жизни». Было проведено 

две полугодичных бесплатных группы по 

преодолению созависимого поведения, 

участие в которых могли принять все желаю-

щие. И с января 2017 года в храме священному-

Настоятель  храма священномученика Киприана 
и мученицы Иустины 
иерей Николай Скляренко:

«Вопрос помощи людям, страдающим 

алкоголизмом и наркоманией, а также  их 

родственникам, стоит в современном 

мире очень остро.

В такой сложной  ситуации сами страждущие 

или чаще их родные обращаются за 

помощью к Богу в поиске ответа на 

важные вопросы, почему это произошло в 

моей жизни, что я могу и должен 

изменить, чтобы помочь себе или своим 

близким.

В нашем храме мы решили служить молебны 

перед иконой Божией Матери Неупиваемая 

Чаша о страждущих недугом пьянства и 

наркомании.

Из того, как много людей приходило на эти 

молебны, видно, как это важно для людей 

вместе собираться и молиться друг за 

друга, за своих близких в таких трудных 

жизненных обстоятельствах.

А беседы, которые после молебна проводила 

матушка Анна, помогали людям 

разобраться со сложными вопросами, 

касающимися причин алкоголизма и 

наркомании и помощи людям, которые 

страдают этими недугами.
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Отзывы участников проекта:

Зоя:

«Мое отношение к проблеме зависимос-

ти всегда было вдумчивым, серьезным и 

деятельным. И важно, что сейчас, 

благодаря курсу, я смогла систематизи-

ровать свои уже имеющиеся знания и 

приобрести новые. Важным стало новое 

понимание любви, что она не просто 

чувство, а – решение. Зависимость – 

Мне как руководителю проекта было радостно 

видеть востребованность наших трудов, их 

пользу для людей. Планируем продолжение 

и расширение данного проекта. Важно 

отметить, что участие в группах для созависи-

мых могут принимать все желающие, это 

могут быть, например, взрослые дети алкого-

ликов, и вроде бы эта беда в прошлом, но 

созависимые особенности в поведении 

человека, воспитанного в семье зависимого,  

остаются и могут усложнять жизнь.

В курсе занятий по преодолению созависимости 

«Зависимость - семейная болезнь» были рас-

смотрены следующие темы: 

· Созависимость и её причины. Отличие 

созависимых отношений от отношений 

зрелой любви и заботы. Сходство 

состояний созависимости и зависимос-

ти.

· Стратегии созависимого поведения и 

пути выхода из них.

· Ценность и самоценность личности.  

Куда исчезает самоценность и как её 

вернуть? Как ощутить, что моя душа, моя 

личность, действительно, бесценны, что 

Бог любит меня безусловно?

· Зачем человеку даны чувства и как с 

ними следует обращаться. «Негативные» 

чувства, что делать с ними?

· Адекватная ответственность взрослого 

человека. Чувство вины: адекватное и 

невротическое.

· Отдых и забота о себе. Условия, необхо-

димые для отдыха. Ограничивающие 

установки в сфере отдыха и работы.

· Христианская любовь к себе и другим.

болезнь не только семьи, но возможна и в 

любом другом коллективе, и корни ее в 

сердце человека. Ценными для меня были 

темы, посвященные стратегиям созави-

симого поведения и способам выхода из 

них. Живая беседа, открытость и так-

тичность ведущей, связь с личным и 

профессиональным опытом, применение 

технических средств и игровых момен-

тов, увлечённость своей профессией 

делали занятия очень интересными».

Наталья, мама сына, выздоравливающего от 

наркомании:

«Для меня весь курс был очень интерес-

ным и важным. Я узнала, как управлять 

своими эмоциями и чувствами. Работая 

над собой, можно наладить отношения в 

семье, правильно общаться с зависимым 

человеком. Хотелось бы и дальше ходить 

на занятия, проводимые в храме».

Нина:

«Из курса я узнала, что у человека есть 

свое предназначение в жизни, данное 

Богом, Узнала, как можно помочь внукам 

стать по-настоящему взрослыми. Теперь 

я понимаю, что нужно обращать внима-

ние на свои чувства и стараться их 

понимать, анализировать и размыш-

лять, что со мной происходит. Поняла, 

что важно заняться любимым делом. 

Благодаря отношению ведущей Анны 

Сергеевны в группе сложилась очень 

доброжелательная атмосфера, все были 

внимательны, могли задать любой 

вопрос и получали исчерпывающие 

ответы. Курс занятий по теме «Зависи-

мость – семейная болезнь» очень нужен, 

так как невероятно трудно справиться 

со своими чувствами, когда в семье есть 

зависимый человек. И порой не можешь 

найти выход из сложной ситуации без 

помощи. Я благодарна о. Александру, что 

он благословил проведение этого курса в 

храме, и с удовольствием буду посещать 

занятия и дальше».
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«Все хорошие книги сходны в одном, - когда 

вы дочитаете до конца, вам кажется, что 

все это случилось с вами, и так оно навсегда 

при вас и останется: хорошее и плохое, 

восторги, печали и сожаления, люди и места, 

и какая была погода». 

Эрнест Хемингуэй

Игорь ГРАБАРЬ.  За чтением. Портрет жены художника. 1928
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Когда-то читал я книгу иркутского писателя Альберта Гурулева «Осенний светлый день», и 

был в ней рассказ, который заворожил, околдовал меня своей поэтичностью: «Ходили среди 

местных рыбаков туманные и прекрасные слухи о далёком острове Варгалике, этаком 

рыбном Эльдорадо, до которого плыть за три голубых многокилометровых плеса, за два 

скалистых сужения. Там не щуки, а голодные крокодилы, там вода кипит от рыбьих стай, там… 

Там так хорошо, что лучше и не бывает. Но - далеко. Так далеко, что на слабом моторе нечего и 

помышлять об этом сказочном острове».

Шли годы, иногда я вспоминал о Варгалике, как о чем-то сказочном, но вот на днях побывал 

в Братской школе № 39 и познакомился с человеком, который жил на этом острове.

СКАЗОЧНЫЙ  ОСТРОВ  ВАРГАЛИК

Анатолий Казаков

БИБЛИОТЕКАРЬ

В школе угодил я на урок, посвященный 

творчеству Геннадия Павловича Михасенко, 

который вела библиотекарь Мария Никола-

евна Жоголь. Рассказывала она увлеченно, с 

любовью, но потом выяснилось, что никто из 

ребят не знает ни Михасенко, ни Распутина. 

«Боже мой, не читают», - только и молвила 

Мария Николаевна.

Закончился урок. Сидим с Марией Никола-

евной и рассуждаем: нужно немедленно 

Родился 19 января 1966 года в г. Братске.

С 1990 года занимается литературным трудом. Публиковался в 

"Истоках” (Нижний Ингаш), "Северо-Муйских огнях” (Бурятия), 

"Русском литературном эхо” (Израиль). Автор сборников  

рассказов "Святодавняшняя Русь”, «Аналой», «Одинокая 

лампада деревни». Постоянный автор публикаций братской 

газеты "Сибирский характер".

В 2014 году Жюри национального конкурса "Золотое перо Руси"  

наградило Анатолия Казакова серебряной грамотой 

"Духовность" за произведение "Евдокеюшка".

Читателям нашего журнала уже знакомо 

имя Анатолия Казакова по рассказам из книги «Аналой».

На этот раз мы публикуем рассказы из сборника 

«Одинокая лампада деревни».

взять на вооружение наработки советской 

школы, где проводились внеклассные 

чтения книг местных писателей. Преступно 

открещиваться от хорошего, что было в 

наших школах…

И долго мы, наверное, еще хватались бы 

за головы, но тут выяснилось, что у Марии 

Николаевны день рождения, и речь пошла 

несколько в ином русле. Она достала какую-

то коробочку с подарками и вытащила 
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ПАПА

Родилась Мария Николаевна в Куватке 

Братского района. Деревню свою не помнит, 

потому как только появилась на свет, семья 

перебралась в Варгалик в том же районе.

- Жили мы на берегу, второй дом, - расска-

зывала Мария Николаевна, - и все, кому 

надо купаться и полоскать белье, шли мимо 

нашего дома. Ночью молодежь гуляла - и 

снова шли мимо. С песнями под гармонь…

Поселению на Варгалике было 300 лет. И 

по соседству стояли такие же старые и 

небольшие деревушки. Одна из них - 

Паберега, куда после учебы приехала 

р а б о т а т ь  э к о н о м и с т о м  м о я  м а м а 

Александра Васильевна Сергиенко. Когда 

вышла в свет книга писателя-фронтовика 

Иннокентия Черемных «Моя деревня 

Паберега», она читала и узнавала деревен-

ских…

В роду у нас было много интересных 

людей. Мой дед, плотник из Твери, видел 

Ленина и даже строил трибуну к его приез-

ду. Когда Ленин уехал, дед сказал: «Если бы 

знал, что он такой болтун, не стал бы стро-

ить». Приезжала, помню, из Твери в гости к 

нам бабушка Марфа Яковлевна. Была она 

человеком набожным, служила старостой 

при храме, и когда храм разоряли, успела 

спасти много икон, сложив их в огромный 

чемодан.

- Как же ты этот чемодан подняла? – 

спрашивали ее.

- Бог помог…

- Мой папа, Николай Павлович Сергиенко, 

воевал с 1943 года, имел медали за взятие 

Кенигсберга, Варшавы, Будапешта, штурм 

Берлина, взятие Вены. При переправе через 

Днестр в подразделении осталось в живых 

всего четыре человека. «Никогда не слышал, 

чтобы кто-то кричал: «За Родину», «За 

Сталина», как в кино, - говорил отец. - 

Мужики, что постарше, при атаке матери-

лись отчаянно, а мы, молодняк, то и дело 

вспоминали маму и Господа. Не верю тем, 

кто говорит, что не страшно было. Не встре-

чал таких».

Николай Павлович был хорошим гармо-

нистом, и в конце войны командир полка 

подарил ему аккордеон. Выдали документы 

к нему, но по дороге домой пограничники 

изъяли инструмент – не положено, мол. 

Солдат на фронте не плакал, а тут при всех 

полились слезы. Пройдет много лет, и эти 

слезы осушат. В девяностых на мемориале 

воинской славы в Братске три раза будет 

объявлено: «Присутствует ли здесь Сергиен-

ко Николай Павлович». Старый солдат не 

сразу поймет, что это его зовут, а когда 

откликнется и выйдет вперед, ему вручат 

орден Отечественной войны.

Мария Николаевна волнуется: «Был тятя 

мой здоровяк, но к старости случился у него 

сахарный диабет. Люди пьют таблетки и 

живут. А он фронтовик, отчаянный был, 

таблеток не признавал. Приближалось 55-

летие Великой победы, но тятя не дожил, 

уйдя под покровительство Пресвятой 

Богородицы.

оттуда миниатюрные книжки: «Вот это 

азбука Федорова - факсимильное издание, 

точная копия, а это его же книга «Апостол». А 

потом я увидел маленькую, размером со 

спичечный коробок, книгу «Бухтины Воло-

годские» любимого мною Василия Белова, и 

речь пошла о писателях-деревенщиках.

- А вы знаете, - сказала доверительно 

Мария Николаевна, - я ведь Шукшина в 

детстве видела – вот прям как вас сейчас…

И рассказала историю, среди действующих 

лиц которой был не только Шукшин, но и 

другие писатели, она сама, ее папа-

фронтовик и сказочный остров Варгалик, на 

котором они жили долго и счастливо, а 

потом люди ушли, и остров осиротел.
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В 1974 году жителей Варгалика в виду его 

не перспективности и подтопления решили 

переселить в другие села. Вот тогда-то 

остров и стал мечтой рыбаков. «По курсу 

лодки во всем великолепии вырастала 

мечта последних лет - остров Варгалик, - 

писал Гурулев. - Мы дали вокруг острова круг 

почета, осмотрели его со всех сторон, и лишь 

потом с душевным замиранием приблизи-

лись к берегу. А остров был действительно 

прекрасным. Когда-то вокруг него росли 

березовые рощи, и теперь, оказавшись в 

воде, березы во многих местах образовали 

труднопроходимые завалы - утайные и 

ПОСЕЛОК-ПРИЗРАК

ШУКШИН

После Варгалика семья Сергиенко 

перебралась в Харанжино. Шли годы. 

Мария Николаевна вышла замуж, появился 

сынишка Алеша. Как-то в село приехал 

писатель Виктор Голявкин и на встрече 

спросил: «Помнит ли кто-нибудь, как в 

Варгалик приезжал Василий Макарович 

Шукшин?» Все ответили, что не было такого, 

а Мария Николаевна с сестрой Татьяной 

заволновались: обе, хоть и малы были, но 

хорошо помнили этого странного человека, 

которого приняли за волшебника.

- И было это так, - вспоминает Мария 

Николаевна. – В 1964 году на Варгалик 

приехала группа артистов кино. Каким 

ветром занесло их в наше захолустье, можно 

только догадываться. Варгалик с воды 

смотрелся очень красиво - это, наверное, и 

привлекло внимание Шукшина. Мама 

рассказывала, что другие артисты уговари-

вали Василия Макаровича плыть дальше, в 

большой поселок, но он ответил: в большие 

и без нас приедут. Среди артистов были 

Станислав Любшин, Нина Дорошина, 

которая позже сыграет Надю в фильме 

«Любовь и голуби», - всего человек семь. Но 

я запомнила только Василия Макаровича. 

Помню, как сидел на берегу Братского 

водохранилища - задумчивый, босой – 

точно в такой же позе, как памятник на горе 

Пикет.

Едва появившись в поселке, Шукшин 

занялся нами, детьми, стал показывать 

фокусы. Делал он это так: брал свою кепку, 

кидал через зал, и она, словно бумеранг, 

возвращалась к нему. Затем ставил обувь на 

лестницу, и она сама шла. Нашему восторгу 

не было предела: к нам приехал волшебник! 

А вот взрослые не разделяли наших востор-

гов. Поселковые женщины и мужики, глядя 

на Станислава Любшина говорили: «Вот это 

настоящий артист», а глянув на Василия 

Макаровича, который был одет в кирзовые 

сапоги и поношенное пальтишко, усмеха-

лись: «Ну, какой это артист». Он ничем не 

отличался от наших леспромхозовских 

мужиков. В точно таком же пальто ходил 

мой папа. Но спустя годы, когда в поселок 

пришла весть о смерти Шукшина, плакали 

все...

кормные места для окуней и щук. Около 

острова - теплое мелководье с травяными 

зарослями, крошечными островками, а где-

то в сотне метров от берега начинались 

темные глубины. Разве можно что-нибудь 

придумать лучшее»?

Люди покидали поселок, оставляя свои 

дома прибранными и ухоженными, точь-в-

точь как у Распутина в «Прощании с Мате-

рой». Спустя много лет Мария Николаевна 

приедет посмотреть на родные места, без 

труда найдет свой дом, будто неподвлас-

тный времени, войдет внутрь и увидит 

фотографию с какой-то девушкой. «Так это 
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же я», - удивится Мария Николаевна и со 

страхом подумает, что все эти годы она 

смотрела с фотографии на пустой дом, в 

пустом поселке, где хоть закричись, никто не 

услышит.

Ходили слухи, что какие-то люди, не то 

бродяги, не то наркоманы, устроили здесь 

однажды пожар. Но уцелела даже баня, и, 

глядя на нее, Мария Николаевна улыбну-

лась, вспомнив, как мама ворчала на отца, 

что он плохо строит. Под водой оказались 

клубничные поля и заросли лесной черему-

хи, но местность была узнаваема. Вон там, 

на берегу, вспомнила Мария Николаевна, 

сидел Шукшин с босыми ногами, а там, в 

клубе, он кидал кепку, и она возвращалась к 

нему. Вот если бы время вот так же, как 

кепка, вернулось назад. Но, увы, так не 

бывает, и только книги и память возвращают 

нас к прошлому.

Василий Макарович Шукшин в роли Ивана Расторгуева
в фильме «Печки-лавочки». Село Сростки
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